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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДВА РАЗНЫХ 
МИРА РУССКОГО 
МЕССИАНИЗМА

Президент Европейской комиссии Урсула 
фон дер Ляйен занялась самоплагиатом, или 
самоцитированием, или повторным прочтени-
ем одной и той же речи с промежутком в год, 
или гротескным «приукрашиванием» геополи-
тической действительности в плане развития 
украинского конфликта. Нужное подчеркнуть. 
Впрочем, можно не мелочиться и подчеркнуть 
сразу все. Ошибки не будет — будет лишь 
горестное сожаление из-за времени, которое 
было совершенно напрасно потрачено на про-
чтение чисто пропагандистской речи главной 
начальницы главного исполнительного органа 
Европейской комиссии. 

Урсула фон дер Ляйен, Давос, январь 2024 
года: «Итак, позвольте мне предоставить вам 
некоторую реальную информацию. Россия 
терпит неудачу в достижении стратегических 
целей. Это прежде всего военный провал. 
Мы не забыли, что, когда Россия вторглась в 
Украину, многие опасались, что Киев падет 
всего за несколько дней, а остальная часть 
страны — в течение нескольких недель. Этого 
не произошло. Вместо этого Россия потеряла 
примерно половину своего военного потен-
циала. Украина вытеснила Россию с половины 
захваченных ею территорий». 

Читайте 3-ю стр.

«УКРАИНА 
ПОБЕЖДАЕТ»: 

ЗАЕВШАЯ УРСУЛА

Жуткие сроки за ненасильственные 
преступления не будут давать россий-
ские суды. Надежда на это появилась в 
связи с выходом поручений президента 
РФ Владимира Путина по итогам встречи 
с членами СПЧ. В документе прямо указа-
но на необходимость совершенствования 
законодательства в части, касающейся 
смягчения ответственности. 

Кроме того, глава государства 

поручил пересмотреть государствен-
ную политику в сфере борьбы с нарко-
тиками (сегодня колонии переполнены 
осужденными по ст. 228 УК РФ, а зелья в 
стране меньше не стало) и меры борьбы 
с пытками. 

Подробнее об этом в материале обо-
зревателя «МК», члена СПЧ.

Читайте 2-ю стр.

ПРАВОЗАЩИТНИКИ ПРЕДЛОЖИЛИ — 
ПРЕЗИДЕНТ ПОРУЧИЛ

Глава государства откликнулся на предложения 
членов СПЧ

ВОСХОДЯЩАЯ ЗВЕЗДА ТЕННИСА 
МИРРА АНДРЕЕВА 
СОТВОРИЛА СЕНСАЦИЮ
16-летняя россиянка во втором круге 
Открытого чемпионата Австралии за 54 минуты 
разгромила шестую ракетку мира Онс Жабер

AP

АХИЛЛЕСОВА ПЯТА ИПОТЕКИ
Выдачу кредитов под залог недвижимости 

хотят ограничить
Банк России могут наделить 

правом ограничивать банкам выда-
чу ипотеки с 1 июля 2024 года. Речь 
идет не о всех жилищных кредитах, а 
лишь о тех, что обеспечены залогом 
в виде земельных участков, жилых 
и нежилых помещений. Именно они 
являлись до сих пор едва ли не основ-
ным очагом непредсказуемости на 

ипотечном рынке, порождая массу 
рисков как для самих банков, так и 
для клиентов. Устранить эту ахил-
лесову пяту предложила группа де-
путатов во главе с председателем 
Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолием Аксаковым. 

Читайте 4-ю стр.
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БЕЛГОРОД ВО ВЛАСТИ «ПАЦАНОВ»
Местные жители рассказали о бандах 

подростков, терроризировавших город
В Белгороде, и без того 

измученном обстрелами со 
стороны Украины, задержана 
группа бандитов, террори-
зировавших горожан. Они 
нападали на местных жите-
лей, издевались над ними, 
воровали в магазинах, а все 
свои выходки выкладывали 
в социальные сети. На теку-
щий момент задержаны ше-
стеро членов группировки. 

Лидером банды называют 
17-летнего азербайджанца 
Эмиля, приехавшего в Бел-
город из Харькова. Как вы-
яснил «МК», о шайке все зна-
ли, но предпочитали молчать 
— почти как в нашумевшем 
сериале про казанских под-
ростков из 80-х годов про-
шлого века.
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Новейшие 
федеральные 
трассы 
заметает 
снегом, как 
в пушкинские 
времена

Мощные снегопа-
ды, идущие над Нечер-
ноземьем и Поволжьем, 
ворвались в новостные 
сводки непривычными 
для России сообще-
ниями: занесло мете-
лью сразу несколько 
федеральных трасс, 
в том числе новейшие 
платные магистрали, 
которые перекрыли 
дорожники. На всех по-
страдавших участках от 
Ленинградской области 
до Чувашии обстанов-
ка под контролем — но 
сами по себе новости 
пугают. Неужели теперь 
не только центральное 
отопление (как в Подмо-
сковье), но и федераль-
ная трасса — ничего не 
гарантируют? 

Читайте 2-ю стр.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Антон ЛОМАКИН, Светлана РЕПИНА, 
Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ЭКИПИРОВКА СПОРТСМЕНОВ БУДЕТ ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
И з м е н и т ь  п о р я -

д о к  м а т е р и а л ь н о -
технического обеспече-
ния спортивных сборных 
команд Российской Феде-
рации за счет средств фе-
дерального бюджета пла-
нирует Минспорт России. 
Теперь атлеты смогут по-
тратиться на инструменты 
для подготовки инвента-
ря, а также на техническое 
оборудование (ноутбук, 
планшет, компьютер, 

видеокамера, фотоаппа-
рат, телевизор, принтер, 
проектор и аксессуары к 
ним). Впрочем, последнее 
касается, скорее, сборных 
в целом, а не их отдельных 
представителей.

Есть и отдельные уточ-
нения по поводу индивиду-
альной экипировки. Если в 
действующем порядке по-
нятие «спортивная экипи-
ровка общего назначения» 
определяется просто как 

«форменная одежда», то в 
новом документе опреде-
ление будет звучать как 
«форменная одежда, об-
увь, спортивный рюкзак, 
спортивная сумка, поло-
тенце».

Третье изменение рас-
ширяет список спор-
тсменов, которых нужно 
будет экипировать за 
счет государства. Сейчас 
это касается только ко-
манд, которые планируют 

участвовать в междуна-
родных соревнованиях, 
включаемых в Единый ка-
лендарный план межреги-
ональных, всероссийских 
и международных физ-
культурных мероприятий 
и спортивных мероприя-
тий. Новый порядок пред-
полагает распространить 
нормы экипировки и на те 
команды, которые просто 
тренируются по олимпий-
ским программам.

ПРОФЕССОР ПОГИБ, 
НЕ УСПЕВ ПРОЧИТАТЬ ЛЕКЦИЮ

В Москве во время пере-
мены в учебном заведе-
нии скончался известный 
ученый Юрий Алексеевич 
Веденеев. Студенты стали 
очевидцами произошед-
шего.

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла 16 янва-
ря в корпусе Московской 
государственной юриди-
ческой академии имени 

О.Е.Кутафина на Садово-
Кудринской улице. Про-
фессор кафедры теории 
государства и права гото-
вился к очередной лекции. 
Во время перемены, ког-
да в аудиторию заходили 
студенты, мужчине стало 
плохо, он упал на пол и по-
терял сознание. Студенты 
вызвали «скорую помощь» 
и сообщили о ЧП препо-
давательскому составу, 
однако мужчина скончал-
ся до приезда медиков. 
Предварительно причиной 
смерти стала острая сер-
дечная недостаточность.

Юрий Веденеев — док-
тор юридических наук, за-
служенный юрист РФ. В 
МГЮА он работал с 2005 
года. За свою научную де-
ятельность он подготовил 
более 120 научных статей, 
десятки монографий и 
учебников. В 2000 году 
стал руководителем Рос-
сийского центра обучения 
избирательным техноло-
гиям при ЦИК России. 

ПЕНСИОНЕР ПРЕВРАЩАЛСЯ 
В МУМИЮ ВОСЕМЬ ЛЕТ

Мумифицированный 
труп пожилого мужчины 
был найден во вторник 
в квартире на северо-
востоке Москвы. 49-
летний сын искал отца с 
2014 года, но еще тогда 
сотрудники правоохрани-
тельных органов отчита-
лись заявителю об утрате 
родственных связей и за-
крыли дело.

Как стало известно 
«МК», только после по-
вторного обращения сына 
пропавшего в полицию 
была вскрыта двухком-
натная квартира в одном 
из домов на Ярославской 
улице. Там на кухне и был 
обнаружен истлевший 
труп мужчины 1946 года 
рождения. Медицинская 
экспертиза показала, что 
мужчина скончался око-
ло 8 лет назад, однако 
соседи утверждают, что 
не видели жильца с 2014 
года. Именно тогда граж-
данин, пенсионер и инва-
лид второй группы, пере-
стал отвечать на звонки 
сына. Вначале отпрыск 
подумал, что отец за 
что-то обиделся на него 
и поэтому молчит. Через 
некоторое время мужчи-
на приехал на адрес отца, 
однако дверь в квартиру 
была заперта. Молодой 
человек поговорил с со-
седями, и те предположи-
ли, что он мог куда-то уе-
хать. В списках пациентов 
больниц и поступивших 

в морг пропавший не 
числился. Тогда сын об-
ратился с заявлением в 
полицию. Долгое время 
от сотрудников не было 
ни весточки. В итоге стра-
жи порядка уведомили 
граж данина о потере 
родственных связей. Сын 
оставил идею найти отца 
— он по работе часто ез-
дил в далекие команди-
ровки и не мог постоянно 
заниматься поисками.

Но с середины 2023 
года мужчине стали при-
ходить судебные претен-
зии за неуплату налогов 
по квартире. Дошло даже 
до предупреждений от 
судебных приставов. 16 
января сын повторно об-
ратился в полицию с заяв-
лением. Работники пра-
воохранительных органов 
решили все же вскрыть 
квартиру (входная дверь 
была закрыта изнутри на 
защелку, ключ был встав-
лен в замок). При обходе 
комнат сотрудниками на 
полу на кухне были най-
дены останки мужчины. 
По предварительным 
данным, смерть его на-
ступила от сердечного 
приступа. Зловонного за-
паха соседи не чувство-
вали, поэтому никуда не 
обращались.

Сын покойника в бли-
жайшее время должен бу-
дет оплатить все задол-
женности, доставшиеся 
ему от отца.

БИОЛОГИ РЕШИЛИ ОТКРЫТЬ 
СЕЗОН ОХОТЫ НА БАБОЧЕК

В Подмосковье объ-
явили в розыск редкую 
бабочку-аполлона. Крыла-
тая красавица считалась 
исчезнувшей в регионе, 
однако в последние годы 
биологи стали регулярно 
встречать ее в природе. 
Чтобы зафиксировать ста-
тус бабочки, биологи про-
ведут исследования.

Как выяснил «МК», в этом 
году Минэкологии плани-
рует изучить популяцию 

бабочки-
аполлона в 
Московской 
области. 
Эта редкая 
представи-
тельница 
занесена 
в Красную 
книгу ре-
гиона и на-

ходится под угрозой ис-
чезновения. До 2018 года 
предполагалось, что вид 
полностью исчез с терри-
тории Подмосковья, од-
нако регулярные находки 
аполлона в последующие 
годы дали специалистам 
надежду на улучшение со-
стояния популяции. 

Чтобы подтвердить этот 
факт, экологи заплани-
ровали проведение ком-
плексного зоологического 

исследования. В его рам-
ках специалисты будут 
искать новые места оби-
тания вида и разработа-
ют меры по сохранению 
свойственных для него 
биотопов. Возможно, бу-
дет принято решение об 
искусственном выведении 
бабочки для дальнейшего 
выпуска в природу. 

МОРОЗЫ ИЗГНАЛИ ИЗ СТОЛИЦЫ ИСПАНСКИХ 
СЛИЗНЕЙ И ЯДОВИТЫХ ПАУКОВ

Большие надежды на 
нынешнюю морозную 
зиму возлагают столичные 
биологи. Они рассчитыва-
ют на то, что стужа загу-
бит всю «нечисть», которая 
перебралась в столичный 
регион из более южных об-
ластей.

Как стало известно «МК», 
аномально холодный ян-
варь практически никак не 
сказался на образе жизни 
лесных обитателей. При-
выкшие к морозам дикие 
звери проводят время 

либо в спячке, либо в по-
исках пищи. И там, где на 
подкормочных площад-
ках дефицит лакомств, 
животные выходят ближе 
к человеческому жилью. 
Например, возле Долго-
прудного за неделю было 
встречено аж три лося, а 
по Мытищам табунами 
носятся кабаны.

Но зато два вида жив-
ности из южных широт эту 
зиму явно не переживут. 
Речь идет об испанском 
слизне и пауке черная 

вдова. Специалисты уве-
рены, что эти теплолюби-
вые создания замерзли 
в 20-градусные морозы. 
Если, конечно, им не по-
счастливилось отложить 
яйца там, где земля не 
промерзла. 

О столичной и подмо-
сковной флоре эксперты 
тоже не переживают. По 
словам биолога Евгения 
Абизова, замерзнуть мог-
ли только капризные садо-
вые растения, такие, как 
плетистые розы.

РЭПЕРА УЖАЛИЛА ВЕРОЛОМНАЯ 
ГОЛУБАЯ КУФИЯ

После укуса ядовитой 
змеи попал в реанимаци-
онное отделение столич-
ной больницы 31-летний 
музыкант. Он проявил 
неосторожность во вре-
мя кормления голубой 
куфии.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел днем 15 января в 
квартире на Дмитровском 
шоссе. Рэпер с руки кор-
мил голубую куфию дете-
нышами мыши, как вдруг 
змейка, появившаяся на 
свет буквально 4 недели 
назад, укусила мужчину 
за фалангу пальца. 

Музыкант убрал руку 
из террариума и сразу 
же позвонил в «скорую 
помощь», не дожидаясь 
появления неприятных 
симптомов в виде опухоли 

и пульсирую-
щей боли. Его 
госпитали-
зировали в 
больницу, где 
врачи вколо-
ли сыворотку 
и сделали ка-
пельницу. Три 
дня пациенту 
пришлось 
провести в 
реанимации. 
У него наблю-
далась ал-
лергическая 

реакция, которая вскоре 
сошла на нет. Скорее все-
го, несильно выраженная 
аллергическая реакция 
была связана с юным воз-
растом змеи — очевидно, 
яд был очень слабый и со-
держался в железах в ма-
лых количествах. 

Голубая куфия доста-
лась рэперу от друга, 
который несколькими 
неделями ранее попро-
сил взять змею на пере-
держку из-за отъезда. Так 
как музыкант около 15 лет 
интересуется рептилия-
ми и пресмыкающимися, 
для него данная просьба 
не стала проблемой. По 
словам родственников, 
певца уже выписали из 
больницы, он находится 
дома.

КОММЕРСАНТА ПОДВЕЛА ПОД СТАТЬЮ НЕ ВОВРЕМЯ ОТКРЫТАЯ ДВЕРЬ АВТОМОБИЛЯ
Возбуждением уголов-

ного дела закончилась не-
внимательность пасса-
жира, который вышел из 
машины, не посмотрев на 
дорогу. Дверью он сбил 
велокурьера, из-за чего 
тот получил тяжелые 
травмы.

Как стало известно «МК», 
ДТП произошло 17 октября 
прошлого года на Тверском 
бульваре. 19-летний курьер 
на электровелосипеде вез 

заказ — зелень для украше-
ния блюд — со склада в ре-
сторан. Молодой человек 
двигался по велосипедной 
дорожке, вдоль которой 
находилась стоянка ма-
шин. Когда велосипедист 
поравнялся с автомобилем 
«Мерседес», неожиданно 
открылась пассажирская 
дверь. Из авто собирался 
выходить 44-летний пас-
сажир, предприниматель 
в сфере строительства 

жилых и нежилых зданий. 
Велосипедист, у которого 
на пути образовалась вне-
запная помеха, пытался 
уйти от столкновения, но 
не успел. Дверь ударила 
юношу по голени и пере-
ломала кости. Несчаст-
ный потерял управление 
и упал. В больнице он 
провел почти две недели, 
а затем еще полтора ме-
сяца долечивался дома. 
Парню некоторое время 

пришлось передвигаться 
на костылях. 

Пострадавший — сту-
дент второго курса, про-
живает с мамой, тетей и 
бабушкой. Его в первую 
очередь беспокоил ремонт 
велосипеда, который был 
в аренде, — у транспорт-
ного средства сломался 
руль, порвалось сиденье и 
испортились педали. Пас-
сажир «Мерседеса» решил 
этот вопрос с компанией 

по прокату велосипедов, 
также он договорился со 
студентом, что выплатит 
компенсацию в 500 тысяч 
рублей. Тем временем экс-
перты установили, что по-
лученные юношей травмы 
относятся к тяжкому вреду 
здоровью. На днях было 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Нару-
шение правил, обеспечи-
вающих безопасную рабо-
ту транспорта». 

telegram:@mk_srochno
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Обыкновен-
ный аполлон 
— крупная 
дневная ба-
бочка с раз-
махом кры-

льев 5–9 сантиметров. 
Она снежно-белого цве-
та, с рисунком из отдель-
ных черных и красных 
пятен. В Подмосковье 
вид часто встречался до 
1974 года. 
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Владимир Путин 
на встрече 
с членами СПЧ 
4 декабря 
2023 года.
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В классическом уже фильме на-
чала 90-х «День сурка» с Биллом 
Мюрреем — вся интрига с вре-
менной петлей начинается 

именно тогда, когда из-за циклона полиция 
и дорожники перекрывают хайвей и городок 
Панксатони оказывается отрезанным от ци-
вилизации. Уже гораздо позже этого фильма 
были десятки (как минимум) вирусных роликов 
с американских автомагистралей, на которых 
после сильного снегопада образуются много-
километровые заторы. Буксуют фуры, буксуют 
автомобили на летней (снег во многих штатах 
— диковинка) резине.

Российский автомобилист смотрел на это 
с улыбкой и некоторым высокомерием: «ну, 
тупые», как говаривал незабвенный Михаил 
Задорнов. Зимы не знают. Теперь примерно 
то же самое — вплоть до централизованного 
перекрытия сразу многих федеральных трасс! 
— мы можем наблюдать дома. Ощущения не 
самые приятные, но — как и снег, который ва-
лится с неба на голову, — освежающие. Оста-
ется понять, что, собственно, происходит. 

Баланс и перестраховка
К середине дня 17 января самым про-

блемным участком трасс, пострадавших от 
снегопадов в Европейской России, оставался 
участок трассы М12 «Восток» на левом берегу 
Волги (684–836 км). Как сообщили в госком-
пании «Автодор», операторе этой новенькой 
платной магистрали, заторы к 13.30 были 
ликвидированы, водителям предложена не-
обходимая помощь, уборочная техника начала 
расчистку полотна, готовясь к возобновлению 
движения. 

Всего на этот участок (более 150 км) на-
правлено более 40 единиц уборочной техни-
ки, сообщили в госкомпании. Много это или 
мало? Интуитивно, а также судя по резуль-
татам, — мало. По нормативам оператора, 
с учетом редкости подобных снегопадов 
— достаточно. 

— Конструкция современных автодорог 
первой категории не делает их особенно под-
верженными снежным заносам, — поясняет 
«МК» действующий сотрудник московского 
ГБУ «Автомобильные дороги», обслуживаю-
щего улично-дорожную сеть столицы. — Они 

ничем с этой точки зрения не отличаются от 
старых дорог. И это подтверждают сообщения 
о точно таких же заторах на трассе «Урал» М5. 
А вот количество техники на обслуживаемые 
участки имеет значение. 

По словам собеседника «МК», число об-
служивающей ту или иную дистанцию техники 
определяется вполне экономическими мето-
дами: стоимость содержания парка снегоочи-
стителей балансируется издержками, которые 
несет оператор трассы в случае «внештатной» 
непогоды. 

В нынешнем случае оператор дорог понес 
два вида издержек: во-первых, с попавших в 
затор автомобилей не будет взиматься пла-
та за проезд, о чем уже заявил «Автодор». А 
во-вторых, участки трасс попросту перекры-
ваются до устранения заторов (что, понятно, 
также лишает оператора выручки). 

Проезда нет
«Внимание! В ближайшие сутки на всей 

сети наших автодорог ожидается сильный 
снегопад, сопровождающийся повышением 
температуры до околонулевых значений, — 
говорится в самом красноречивом из выпу-
щенных «Автодором» 17 января сообщений. 
— Просим всех автомобилистов отложить 
дальние поездки с 17 и 18 января на другие 
даты».

Далее приводится список наиболее опас-
ных направлений. Трасса М12 — на территории 
Татарстана, Московской и Владимирской об-
ластей. Эпицентр циклона — Московская об-
ласть, где снег, по прогнозу, начнется ближе к 
четвергу, 18 января. Кроме того, снег ожидают 
на всем протяжении (!) трасс М1 «Беларусь», 
М3 «Украина» и ЦКАД, почти на всей трассе 
М4, а также на южной части трассы «Нева» 
М11.

Просьба «отложить дальние поездки» в 
официальных сообщениях «Автодора» звучала 
и раньше этой зимой — такие сообщения, как 
правило, публикуются при прогнозируемом 
сильном снегопаде, гололедице, ледяном 
дожде и других неблагоприятных погодных 
условиях. Предупреждать о плохой погоде, 
при которой вождение особенно рискован-
но, — долг оператора дорог (как и МЧС — 
региональные главки министерства давно 

практикуют рассылку предупредительных 
сообщений такого типа). Однако едва ли не 
впервые под мягкое (а на некоторых участ-
ках и «жесткое») перекрытие попадает сразу 
столько федеральных трасс. 

Оператор платных дорог не одинок: мо-
сковский ЦОДД также обратился к жителям 
города с призывом отказаться 17 и 18 января 
от поездок на личных автомобилях. Отметим, 
правда, что столичным транспортникам такие 
предупреждения даются легче: город не несет 
убытков от уменьшения числа водителей на 
дорогах, скорее наоборот. 

Будь готов
Может показаться, что катаклизмы по-

годы касаются только новеньких платных 
трасс — однако же это именно кажется. Дело 
в том, что «голос» оператора именно платных 
трасс, как компании федерального масштаба, 
слышен сильнее других. Но и на бесплатных 
автодорогах сейчас могут быть затруднения 
движения, вплоть до (в степных районах) пуш-
кинского: «Барин — беда: буран». 

Так, закрыт участок дороги Р241 в Улья-
новской области до улучшения погодных усло-
вий: снежные заносы усугубило ДТП с перего-
родившей дорогу фурой. Периодически могут 
закрывать и другие участки трасс «старого 
образца», как уже упоминавшейся М5. Причи-
на — не только снег, но и сильный ветер, до 25 
и более метров в секунду, пояснил сотрудник 
столичных «Автомобильных дорог», знакомый 
с нормативами таких перекрытий. 

— Есть, правда, один аспект, в котором 
старые трассы предпочтительнее современ-
ных, — продолжает собеседник «МК». — Когда 
дорога идет через населенные пункты, риск 
оказаться в случае чего посреди чистого поля, 
где неоткуда ждать помощи и некуда свернуть 
с дороги, намного ниже. Вариантов у води-
телей на местной дорожной сети намного 
больше: можно встать на обочине, можно 
переждать снегопад в придорожном кафе, 
погреться. Много АЗС, другой инфраструк-
туры. На современных автобанах, особенно 
новых, инфраструктуры толком нет, между 
площадками отдыха могут быть десятки 
километров. И свернуть с дороги некуда, а 
остановка запрещена. 

Такие условия предъявляют особенные 
требования к экипировке тех, кто выезжает в 
дальнюю дорогу по зимней трассе, рассказы-
вает опытный автотурист Николай Мельников. 
Необходимо иметь теплую одежду и обувь, 
исходя из вероятности провести несколько 
часов на холоде. Крайне полезен запас горю-
чего (не менее 10 литров) и горячих напитков 
(хороший термос с чаем). Наконец, хорошо 
будет иметь в машине туристическую плитку 
с запасом газа и набор продуктов, воду для 
приготовления пищи. 

Впрочем, все это может понадобиться 
не только на автобане, но и на любой дороге. 
А почему, собственно, нет? Если техники для 
расчистки трассы в любой аномальный снего-
пад определенно не будет достаточно — риски 
такого рода теперь придется учитывать.  

Антон РАЗМАХНИН.

МОЛНИЕНОСНОЕ 
ИСПОЛНЕНИЕ 
ПОРУЧЕНИЙ
За туризм расплатятся 
потребители 
«недружественных» вин
Правительство проявило чудеса опе-
ративности: еще недели не прошло с 
визита Владимира Путина в Анадырь 
и Хабаровск, а чиновники уже решили 
основные вопросы, которые постави-
ли перед президентом жители ДФО. 
Деньги дадут на поддержку ипотеки 
и субсидирование автокредитов 
для многодетных, закупку судов на 
воздушной подушке для Анадыря, 
строительство моста через Лену и 
дооснащение аэропортов Кунашира 
и Якутска, где из-за плохих погодных 
условий не смог приземлиться борт 
№1. А вот туризм планируется раз-
вивать за счет доходов от повышения 
пошлин на вино из недружественных 
стран.

Прежде чем приступить к основному 
вопросу, Владимир Путин попросил главу 
Минэка Максима Решетникова объяснить, 
почему рост российской экономики «при бо-
лее тщательном подсчете» может оказаться 
выше ранее анонсированных 3,5%. А также 
растолковать «широкой публике», что значит 
пятое место в мире по паритету покупательной 
способности, которое Россия удерживает 
с 2021 года. Министр подтвердил, что по-
следние прогнозы экспертов действительно 
могут стать реальностью и экономика покажет 
рост более 4%. Впрочем, точно это станет 
известно тогда, когда, увы, уже мало кому 
будет интересно: по сложившейся методике, 
окончательные итоги за 2023 год Росстат под-
ведет только в конце 2024-го.

Что касается паритета покупательной 
способности, то это, по словам Решетникова, 
такой показатель, который понятен всем в 

мире, поскольку рассчитывается солидными 
международными институтами и позволяет 
«привести к единому показателю все эконо-
мики». Российская экономика в этом рейтинге 
пока держится на пятом месте, но имеет все 
шансы обогнать японцев. Во-первых, как по-
яснил Решетников, разрыв небольшой. Во-
вторых, ВВП Японии растет более медленны-
ми темпами, чем, по планам властей, должен 
расти российский.

В общем, «широкой публике» следовало 
уяснить, что все у нас с экономикой хорошо, а 
главной проблемой остается рост цен. «Прав-
да, есть и вызовы: инфляция — 7,4%. Очень 
рассчитываю на то, что общими усилиями с 
участием Банка России нам удастся подойти 
к решению этой задачи», — сказал Путин. По 
словам г-на Решетникова, в 2024 году «рост цен 
на отдельные товары планируется сдерживать 
за счет роста предложения и максимальной 
поддержки экономики предложения». Какие 
именно «отдельные товары» могут подорожать, 
министр благоразумно не уточнил.

Основной темой совещания были за-
явлены вопросы, «поднятые в ходе общения 
главы государства с жителями Анадыря и 
предпринимателями ДФО». Как выяснилось, 
подавляющее большинство из них уже реше-
но, причем решено положительно. Так, много-
детным жителям Чукотки, Магаданской и 
Амурской областей, Еврейского АО, Камчатки 
и Хабаровского края будут списывать 1 млн 
руб. по ипотеке. Для этого третьего или по-
следующего ребенка они должны родить по-
сле 1 января 2024 года. По словам министра 
по развитию ДФО Алексея Чекункова, мера 
даст хороший демографический эффект: 
«3300 дополнительно рожденных детей в 
многодетных семьях» этих регионов. Вице-
премьер Денис Мантуров в свою очередь рас-
сказал, что многодетных дальневосточников 

уже включили в программу льготного авто-
кредитования: с 15 января они могут офор-
мить кредит на покупку произведенного в РФ 
автомобиля с 25%-ной скидкой. «В бюджете 
уже предусмотрено финансирование», — 
огорошил феерической скоростью принятия 
решений Мантуров.

А вот Минэк пока еще находится в поиске 
средств, за счет которых можно было бы ока-
зать поддержку туристическим проектам на 
Чукотке, в Магадане и Еврейском АО. Максим 
Решетников в качестве источника предложил 
использовать дополнительные поступления 
от повышения «импортных пошлин на вино из 
недружественных стран». «Мы в прошлом году 
уже повышали эти ставки, и мера оказалась 
очень эффективной. Денег (в бюджет) по-
лучили существенно больше, чем планиро-
вали», — пояснил министр. Теперь пошлины 
на вино из Италии, Франции, Испании и т.д., 
очевидно, поднимут еще раз и за счет этого 
изыщут запрашиваемые бизнесом 200 млн 
руб. на «развитие туризма в этих небольших 
регионах России».

На совещании также были озвучены ре-
шения о выделении средств на транспорт-
ные проблемы ДФО — в частности, закупку 
судов на воздушной подушке для Анадыря 
(там Путину, напомним, пришлось передви-
гаться на снегоболотоходе) и дооснащение 
аэропортов в Якутске и на острове Кунашир. 
Вице-премьер Марат Хуснуллин сообщил, что 
смета на строительство моста через Лену в 
Якутске уменьшилась с 220 до 130 млрд руб. 
и, хотя заказчики опасаются не уложиться в 
эту сумму, объект будет построен в течение 5 
лет. А вот для моста через пролив в Анадыре 
приемлемое финансовое решение пока не 
найдено. Но Хуснуллин пообещал еще по-
работать над этим вопросом. 

Елена ЕГОРОВА.

...ПРЕЗИДЕНТ ПОРУЧИЛ
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Всего поручений десять, и четыре 
из них — по итогам выступления 
перед президентом автора этих 
строк. Приведу их и прокоммен-

тирую, что они могут означать. 
…Проанализировать правоприменитель-

ную практику по преступлениям, совершенным 
без применения насилия или угрозы его приме-
нения, и при необходимости представить пред-
ложения по ее совершенствованию, в том числе 
в части, касающейся смягчения ответствен-
ности за совершение указанных преступле-
ний, путем внесения изменений в уголовное и 
уголовно-процессуальное законодательство.

Срок — 1 июля 2024 г.
Речь о смягчении сроков за экономи-

ческое и любое другое ненасильственное 

преступление (сегодня за него могут посадить 
на срок в два-три раза больше, чем за изна-
силование и убийство с особой жестокостью). 
Часто судьи сами соглашаются, что кара не 
соответствует злодеянию, но оправдывают 
свои решения тем, что законодатель определил 
«нижнюю планку». В итоге, скажем, мужчина, 
ограбивший и убивший старушку, может полу-
чить меньше, чем пожилая женщина-бухгалтер, 
которая работала в частной фирме, неправиль-
но платившей налоги. 

Рекомендовать… проанализировать по-
ложения законодательства Российской Фе-
дерации в сфере контроля за оборотом нар-
котических средств и правоприменительную 
практику в связи с совершением преступлений 
в этой сфере и при необходимости представить 
предложения о внесении в законодательство 
Российской Федерации изменений, направ-
ленных на повышение эффективности государ-
ственной антинаркотической политики.

Срок — 1 июля 2024 г.

Сложно говорить сейчас о том, как в 
итоге изменится законодательство. Но вот 
о чем шла речь на выступлении. Правоза-
щитники просили запретить сомнительную 
рекламу о привлечении на работу курьеров 
с целью заработать большие деньги (где по 
факту молодым людям нужно развозить нар-
котики), создать социальные ролики о на-
казании по наркостатьям и вообще заняться 
профилактикой. 

Отдельно говорилось о том, чтобы со-
кратить сроки осужденным по ст. 228–228.1, 
229.1 и 234, совершившим преступление 
впервые (сегодня даже за попытку дают по 
6–9 лет). Хорошо бы в целом направить все 
силы правоохранителей на привлечение 
настоящих торговцев, а не так называемых 
закладчиков, которые являются самым по-
следним звеном в длинной цепочке (сейчас 
часто в таких делах организаторы торговли 
проходят как «неустановленные лица»). 

Рекомендовать… проанализировать 

практику применения технологий искусствен-
ного интеллекта при расследовании престу-
плений и при необходимости представить 
предложения по ее совершенствованию.

Срок — 1 июля 2024 г.
Уголовное дело ученого Александра 

Цветкова высветило проблему использова-
ния искусственного интеллекта (кстати, ни 
один метод применения ИИ в расследованиях 
официально не сертифицирован). Напомним, 
что гидролога задержали в аэропорту после 
того, как искусственный интеллект выдал: 
составленный в 2003 году фоторобот убийцы 
нескольких женщин на 55% совпадает с био-
метрическими данными Цветкова. При этом 
следствие не смутило, что в дни убийств он 
был в экспедиции — есть фото, выписки из 
приказов.

Следственному комитету Российской 
Федерации принять меры по повышению 
эффективности расследования уголовных 
дел о преступлениях, связанных с пытками 

и истязаниями лиц, находящихся в местах 
лишения свободы, в том числе путем передачи 
дел о таких преступлениях для осуществле-
ния предварительного следствия в главные 
следственные управления и следственные 
управления по субъектам Российской Феде-
рации или центральный аппарат.

Доклад — до 1 июля 2024 г.
В минувшем году сразу несколько жертв 

пыток отказались от своих показаний, по-
тому что опасались за свою жизнь. А в ряде 
случаев дело по их обращениям даже не воз-
буждалось, потому что проверку проводили 
формально. Причина проста: в провинции 
следователь, прокурор и начальник колонии 
тесно взаимодействуют (а иногда и «дружат 
домами»). В поручении речь идет о том, что-
бы такими делами занимались ГСУ или цен-
тральный аппарат СК. Хорошо бы, чтобы все-
таки именно центральный аппарат. Причем 
для этого можно было бы создать особый 
отдел, где были бы суперпрофессионалы, 

умеющие быстро и грамотно расследовать 
пытки. 

Единственное, что не вошло в поруче-
ния, — амнистия. Напомним, что на просьбу 
помиловать некоторые категории женщин 
президент сам сказал, что нужно даже не 
помилование, а целая амнистия. Ждали, что 
она будет в пунктах поручений, но нет. Однако 
это не значит, что ее не будет. 

«Тема амнистии у президента на повестке 
дня, тем более в этой связи он дал необхо-
димые поручения сразу после заседания 
совета, — сразу же после выхода поручений 
прокомментировал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. — Действительно, 
этот пункт не вошел в перечень поручений, по-
тому что сейчас прорабатываются отдельные 
методы и изыскиваются соответствующие 
юридические формы». Как говорят, амнистия 
обязательно случится. И это будет довольно 
скоро. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

2 РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Путин на встрече с главами муниципалите-
тов говорил много и ярко, но выделить хотелось 
бы две фундаментальные вещи, которые нас 
ждут во внутренней и внешней политике. И 
которые приведут — не в одночасье, а посте-
пенно — к изменению уклада жизни.

По законам жанра СМИ, что наши, что, 
кстати, и зарубежные, уцепились за фразу, что 
люди, прошедшие СВО, уже не будут «прыгать 
без штанов на каких-нибудь там мероприяти-
ях, понимаете, здесь совсем по-другому на 
жизнь смотрят люди, приоритеты другие, цен-
ности другие». И, конечно, вот она — главная 
сенсация. Путин впервые прокомментировал 
«голую» вечеринку, ну, теперь понятно, чего 
это так жестко за ее участников взялись, рас-
крыта теперь тайна слов Пескова Киркорову 
«вы чего там устроили» — Путин все знал. Ну, 
вот и славно. Только важнее другое.

А именно абсолютно официозная фраза 
президента, сказанная прямо перед этим: 
«Очень важное направление — это укрепле-
ние кадрового потенциала». И именно в этом 
нужно «обращать внимание на ребят, которые 
возвращаются из зоны специальной военной 
операции», у которых, когда они «проходят 
это горнило, возвращаются, очень многие 
приоритеты жизненные выстраиваются по-
другому».

То есть президент четко заявил (и бли-
жайшие шесть лет минимум это будет пре-
творяться в жизнь), переводя с официозного 
на человеческий: ветераны СВО должны идти 
во власть. Во многом именно в ту ее часть, с 
которой чаще всего и имеют дело простые 
граждане. Я много общаюсь с ранеными бой-
цами — они, конечно, разные, как и все мы. 
Единственное, чего я в них не видел — равно-
душия к другим. А ведь именно чиновничье 
равнодушие, когда человеку в кресле не ин-
тересно вообще ничего, кроме собственной 
зарплаты, оставляет человека один на один 
со своими проблемами.

Значит, сейчас закладывается тренд 
на качественное изменение власти, что 
однозначно изменит и уклад жизни. И для 
того чтобы, положим, залатать прохудив-
шуюся еще при Горбачеве крышу в детском 
саду, не нужно будет ждать «Прямой линии» 
президента.

Вторая фундаментальная вещь — внешняя 
политика. И опять по законам жанра многие 
уцепились за сарказм президента — «Ну при-
дурки, нет?» — в комментарии об отказе Украи-
ны от переговоров. И опять важнее другое: «А 
что касается переговорного процесса [с Украи-
ной], это попытка побудить нас отказаться от 
тех завоеваний, которые мы реализовали за 
последние полтора года, — но это невозможно. 
Все понимают, что это невозможно!». А «эти 
так называемые формулы мира, о которых 
говорят на Западе или на Украине» — это «за-
претительные требования для переговорного 
процесса».

Путин, конечно, один из опытнейших ми-
ровых политиков и прекрасно понимает, что по-
литика — это искусство возможного. Поэтому 
и не говорит о невозможности переговоров и 
окончательном решении украинского вопро-
са. Он говорит: «Не хотят? Не надо. <…> Если 
так будет продолжаться, украинской государ-
ственности может быть нанесен невосполни-
мый, очень серьезный удар. Но это их зона 
ответственности. Это будет тогда результатом 
их политики, их правления».

Что такое «невосполнимый удар», объяс-
няет в данном случае «злой полицейский» Дми-
трий Медведев: «Наличие самостоятельного 
государства на исторических российских тер-
риториях теперь будет постоянным поводом 
для возобновления военных действий. Поздно. 
Кто бы ни стоял у руля ракового новообразо-
вания под именем Украина, это не добавит 
легитимности его правлению и правовой со-
стоятельности самой «стране». А, стало быть, 
вероятность новой схватки будет сохраняться 
неопределенно долго». Он надеется, что укра-
инцы поймут, «что жизнь в большом общем 
государстве, которое они сейчас не сильно 
любят, лучше смерти. Их смерти и смерти их 
близких. И чем быстрее украинцы осознают 
это — тем лучше».

Внешняя политика России трансформи-
руется. Она больше (возможно, на это повлиял 
стамбульский урок 2022 года) не предполагает 
тех компромиссов, которые могут принять за 
слабость. И слова Путина про Прибалтику («То, 
что сейчас происходит в Латвии, в других при-
балтийских республиках, когда русских людей 
выбрасывают просто за кордон, это очень 
серьезные вещи, затрагивающие напрямую 
безопасность нашей страны») только под-
тверждают это. Не увидеть здесь параллели 
невозможно: то, что происходило на Украине, 
затрагивало напрямую безопасность нашей 
страны (и Путин много раз повторял это), нас 
не слушали (и Путин много раз призывал За-
пад прислушаться), ну вот, посмотрите теперь 
на Украину.

А еще Путин сказал: «То, что сейчас про-
исходит, а именно сплоченность нашего обще-
ства, укрепление нашей экономики, и не только 
в сельском хозяйстве и промышленности, рост 
потенциала Вооруженных сил, — это полная 
неожиданность для противника! Полная и 
абсолютная!».

Кто отвык за годы со времен развала СССР 
жить в сильной стране — привыкайте заново, 
кто и не знал, каково это, — учитесь. Уклад 
жизни меняется. Это неизбежно.

ПРАВО

Глава Минэка Максим Решетников 
объясняет, почему у нас экономика 
растет выше прогнозов.

ИДЕТ МЕТЕЛЬ, ВЕРНИСЬ ДОМОЙ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Школы самбы Рио-де-Жанейро 
начали репетиции карнаваль-
ного парада 2024 года на так 
называемом самбадроме. В те-
чение месяца, предшествующе-
го бразильскому празднику, они 
будут отрабатывать здесь свои 
выступления. Эти репетиции так-
же дают возможность любителям 
карнавала посмотреть парад на 
самбадроме бесплатно. 

КАДР

РЕЙТИНГ

Один из сервисов путешествий составил рейтинг самых 
«кошачьих» городов мира. В него неожиданно вошли 2 
российских города — Зеленоградск (Калининградская 
область) и Казань. В исследовании отмечается, что в 
столице Татарстана почти в каждом магазине сувениров 
можно купить игрушку в виде кота, а на центральной 
улице города — Баумана — установлен памятник этому 
хвостатому. А в Зеленоградске царит настоящий культ 
кошек. Мурлыки, настоящие и созданные руками 
человека, здесь повсюду. Кошки смотрят на жителей и 
гостей Зеленоградска со стен зданий, а большие и 
маленькие памятники мурлыкающим созданиям 
встречаются в каждом уголке «кошачьей столицы». 
Помимо Казани и Зеленоградска в список кошколюбивых 
городов также вошли Стамбул, Рим и Тель-Авив.

САМЫЕ «КОШАЧЬИ» ГОРОДА МИРА

Казань

Зеленоградск 

Стамбул

Рим 

Тель-Авив

Такой подсчет сделан 
исходя из данных Минэко-
номразвития за 2022 год. 
Специалисты отмечают, что 
драйвером роста малого и 
среднего бизнеса стали санк-
ции. В связи с их масштаб-
ным введением возникли 

потребности в организации 
ремонта оборудования, про-
изводстве запасных частей. 
Именно такие функции взяли 
на себя малые предприятия, 
которые обладают большей 
мобильностью, чем крупные. 
По мнению аналитиков, ма-

лый и средний бизнес играет 
все более значимую роль в 
экономике страны. Так, по 
денежному обороту сектор 
российского малого и сред-
него бизнеса дает 33–37%, а 
по уровню занятости — 40% 
от общих объемов. 

составила доля малого и среднего бизнеса в ВВП России 21%
ЦИФРА

ВТОРОЙ СПУТНИК «АРКТИКА-М» ПРИСЛАЛ ПЕРВЫЙ СНИМОК ЗЕМЛИ
Первый снимок Земли 
прислал гидрометеоро-
логический космический 
аппарат «Арктика-М» 
№2. С ним Россия обеспе-
чила себе круглосуточный 
обзор северных террито-
рий. Космический аппарат, 
разработанный в НПО им. 
С.А.Лавочкина (входит в ГК 
«Роскосмос»), был запущен 
с космодрома Байконур 16 
декабря 2023 года. Он стал 
вторым спутником высоко-
эллиптической арктиче-
ской группировки (первый 
«Арктика-М» был выведен на 
целевую орбиту в феврале 
2021 года). На них уста-
новлены многозональные 

сканирующие устройства 
гидрометеорологического 
обеспечения, которые ведут 
непрерывную съемку по-
верхности Земли с перио-
дичностью от 15 до 30 минут 
в десяти спектральных диа-
пазонах. Два космических 

аппарата «Арктика-М» будут 
попеременно сменять друг 
друга на рабочих участках 
орбит и обеспечивать не-
прерывный круглосуточный 
обзор северной террито-
рии России. В задачи их 
операторов входят получе-
ние гелиогеофизической 
информации, ретрансляция 
информации с наземных 
платформ сбора метеоро-
логических данных, а также 
передача службам спасения 
сигналов о местоположении 
терпящих бедствие судов 
и самолетов в интересах 
международной поисково-
спасательной системы 
КОСПАС-SARSAT.
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ВЛАДИМИР ПУТИН ВПЕРВЫЕ ПОСЕТИЛ СВОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ 
Владимир Путин провел 
первое предвыборное 
мероприятие: в среду 
вечером он приехал в свой 
избирательный штаб, рас-
положенный в Гостином 
Дворе, где встретился с 
сопредседателями и во-
лонтерами. Актер Владимир 
Машков, герой ДНР Артем 
Жога и врач Марьяна Лысенко 

заверили президента, что он 
пользуется огромной под-
держкой у россиян, поэтому 
нет никаких сомнений в «на-
шей общей и вашей победе». 
«Большое спасибо вам, что в 
такой сложный исторический 
момент для России и для все-
го мира вы приняли решение 
(баллотироваться на пост гла-
вы государства). Это, конечно, 

поступок воли», — заявил 
Машков. Владимир Путин в 
свою очередь извинился, что 
оторвал сопредседателей и 
волонтеров от их непосред-
ственной деятельности, и по-
благодарил за работу, которая 
требует не только «личного 
времени, но и личного муже-
ства». «Я отдаю себе в этом 
отчет», — заметил ВВП. 
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ПАМЯТЬ

Центральный музей Вооруженных сил 
РФ 17 января передал на вечное хране-
ние в коллекцию Государственного музея 
истории Вооруженных сил Республики 
Беларусь боевое знамя 83-го гвардей-
ского корпусного артиллерийского 
полка, прославившегося при освобожде-
нии Белоруссии от немецко-фашистских 
захватчиков. Торжественная церемония 
прошла в Зале Победы и была приурочена к 
80-летию освобождения Белоруссии. 83-й 
артиллерийский полк был сформирован в 
1942 году. В августе 1943 года за бои при 
освобождении Вязьмы полку было присвоено 
наименование «гвардейский». Боевое знамя 
83-го гвардейского корпусного артполка 
поступило в Центральный музей Вооружен-
ных сил СССР из штаба Краснознаменного 
Белорусского военного округа в 1985 году. 

После 1991 года созданная на базе полка 
артиллерийская дивизия вошла в состав Су-
хопутных войск Белоруссии, в 2014 году стала 
именоваться 51-й гвардейской артиллерий-
ской бригадой.  

ПАМЯТЬЯТЬТЬТЬ

ЦЦентральныйй музейй ВВооруженныныхх сисил 
РФ 17 января передал на вечное хране-
ние в коллекцию Государственного музея

РОССИЙСКИЙ МУЗЕЙ ПЕРЕДАЛ БЕЛОРУССИИ ЗНАМЯ 
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 «Их давно пора посадить, они 
не первый год избивают людей; 
но раньше это не выставлялось 
напоказ, а людям ходить страш-

но», — рассказала «МК» одна из местных 
жительниц.

По словам другого жителя Белгорода, 
Андрея, молодчики вымогали у людей деньги, 
отбирали кошельки.  

— Они жили на эти деньги, и об этом 
знает весь район, — рассказывает мужчина. 
— Толпой избивали людей, даже взрослых. 
Издевались над учителями, избивали их. 

— Сколько их?
— У нас орудуют две шайки, немного 

разные по возрасту, причем головорезы как 
будто переходят из одной компании в дру-
гую. Слышал, что какую-то шайку называют 
«Пешки». Мальчишку одного избили так, что 
полицейские ходили по домам, опрашивали 
и говорили, что он может не выжить. И это 
видели многие жители, с окон кричали, чтоб 
они прекратили, но им все равно. Другой 
молодой человек сидел с девушкой во дворе, 
они купили что-то в ларьке. Бандиты увиде-
ли деньги и стали угрожать. Ему пришлось 
отдать деньги — что он мог сделать один с 
девчонкой против толпы? Еще один мужчина 
просто переходил дорогу, так они ему так 
дали по голове, что с него шлепки слетели. 
Собирались как-то мужики взрослые их найти, 
поговорить, а они попрятались. Не видно было 
пару недель, а потом опять за свое.

— Эти негодяи тусуются в торговом 
центре «МегаГрин». Все время провоциру-
ют конфликты, мешают гостям, пугают де-
тей. Бухают и курят прямо на фудкорте. Речь 
только матерная, — рассказывает еще один 

житель Белгорода. — На видео малая часть 
этих уродов.

На матерщину и агрессивные выкрики 
охрана торгового центра никак не реагирует, 
жалуются «МК» местные жители. Большин-
ство драк происходит на парковке центра. 
Агрессоры провоцируют посетителей центра 
и берут их «на слабо». 

— Я сама видела, — рассказала «МК» 
белгородка Елена, — как они подвалили на 
фудкорте к парню примерно того же возрас-
та. Стали его задирать. Вылили ему пиво на 
голову. Он завелся. Они предложили выйти. 
Ну и ушли на парковку.

— В любом магазине в этом районе они 
безнаказанно берут бесплатно всё, что хо-
тят. Воруют хорошие вещи. Это длится уже 
года четыре, — поделился с «МК» белгоро-
дец Владимир. — Людям страшно гулять со 
своими детьми.

Другая белгородка, Юлия, опубликовала 
пост, в котором рассказала, как подростки 
толпой напали на ее отца. Дочери постра-
давшего известно имя трэш-стримера, но 
его нет среди задержанных.  

— Происшествие случилось еще 16 дека-
бря, — рассказала Юлия. — Напали в одном 
из баров. Отца били по голове. В тяжелом 
состоянии его отвезли в больницу, потребо-
валась трепанация черепа. Выжил, но может 
остаться инвалидом.

На днях гопников наконец задержали 
— самого Эмиля и еще четырех человек в 
возрасте от 17 до 19 лет. 18-летний студент 
училища Денис сначала был объявлен в ро-
зыск, но в среду вечером его задержали. 
По рассказам родственников, Денис спор-
тсмен по смешанным единоборствам. Три 

дня парень не появлялся дома и не выходил 
на связь, а в итоге был схвачен. О его участии 
в банде родственники узнали из СМИ.

Что касается Эмиля, то пишут, что он 
является студентом колледжа и получил 
гражданство Российской Федерации в 2022 
году. Законность выдачи гражданства сейчас 
проверяет прокуратура Белгородской об-
ласти. В своих социальных сетях Гафаров 
был подписан на каналы, связанные с трэш-
контентом, спортом и азартными играми, в 
том числе со ставками на спорт. Увлекался 
боевыми искусствами, местом работы на 
его страничке в шутку указана «Федерация 
муайтай России». Но вместо спортивной ка-
рьеры он выбрал криминал. В отношении его 
возбуждено два уголовных дела: по статьям 
282 («Возбуждение ненависти либо вражды 
по признакам национальности») и 105 УК 
РФ («Покушение на убийство, совершенное 
группой лиц по мотивам национальной нена-
висти»). И это, возможно, только начало: сей-
час силовики ищут многочисленных постра-
давших от рук банды, так что история только 
начинается. В момент задержания парень 

вдруг резко раскаялся в содеянном.
«Извиняюсь перед всем русским народом 

и перед людьми, кого я оскорбил и ударил. Я 
совершил большую ошибку, простите меня, 
пожалуйста, такого больше не повторится», 
— жалобным голосом говорит задержанный 
на камеру. От дерзкого имиджа «уличного 
пацана» не осталось и следа, молодчик вы-
глядит испуганно.

Похожие извинения принес и Денис. У 
него неблагополучная семья, папа умер года 
три назад. 

«Отягчающим обстоятельством в уголов-
ном деле должно быть то, что некоторые из 
членов шайки выходили на ринг в соревнова-
ниях по боевым искусствам. А ведь спортив-
ным этикетом запрещено применять приемы 
вне ринга. Просто нет слов от увиденного», 
— считает одна из пострадавших.

Белгородцы очень надеются, что спра-
ведливость восторжествует. «Но не все члены 
шайки пойманы, и мы до сих пор опасаемся 
за свою жизнь», — говорят они.

Владимир МИХАЙЛОВ, 
Ольга ТЕРЕШКОВА.

ХАРЬКОВСКИЙ 
«ВАМПИР» 
ПОЛУЧИЛ СВОЕ
Под удар попали хитро 
замаскированные объекты ВСУ
Российские войска в ночь на среду 
продолжили удары по объектам ВСУ. 
Судя по всему, упор делается на при-
граничные территории, откуда ВСУ 
обстреливают Белгородскую и другие 
наши области. Так, в Харькове пораже-
ны замаскированные под гражданские 
объекты места размещения национа-
листических батальонов, а также со-
трудников украинских военкоматов. По 
предварительным данным, уничтоже-
но более сотни вэсэушников.

Приграничные территории России и Украи-
ны в последние две недели превратились в зону 
активных боевых действий. Одной из перво-
степенных наших задач стало уничтожение ра-
кетных и артиллерийских расчетов, которые из 

Харькова наносят удары по Белгороду.
Так, утром 17 января ВСУ предприняли 

очередную попытку атаковать Белгород. Че-
тыре снаряда чешской реактивной системы 
RM-70 «Вампир» были уничтожены. Расчеты 
«Вампиров» вели огонь из Харьковской обла-
сти. Одну пусковую установку отследила наша 
разведка и навела на нее наши ракеты. «Поиск 
места стоянки остальных (машин) и склада с 
ракетами ведется, после чего они будут также 
уничтожены», — написал в среду один из во-
енных telegram-каналов.

17 января российские войска нанесли се-
рию ответных ударов по военным объектам в го-
родах Украины. Наибольший урон, судя по дан-
ным из открытых источников, противник понес 
именно в Харькове. Одна из ракет буквально раз-
резала пополам здание, считавшееся нежилым. 
Как написал ряд информационных ресурсов со 
ссылкой на оперативные источники, в здании 
дислоцировался батальон националистов. В 
соседнем доме располагались украинские во-
енкоматчики — сотрудники территориального 
центра комплектования — ТЦК. Во дворе была 

организована стоянка автотранспорта.
По предварительным данным, уничтожено 

до сотни нацбатовцев и военкоматчиков. Мест-
ные власти утверждают, что здание пустовало, 
между тем с места прилета «скорые» всю ночь 
развозили пострадавших.

Рано утром прилетело в харьковскую 
частную клинику Ashera, в которой с 2022 года 
никого не лечили, поскольку там находилось 
расположение одной из бригад ВСУ. Рядом 
размещалось здание военторга, в котором 
устроили склад материально-технического 
обеспечения ВСУ.

Еще один замаскированный военный объ-
ект — корпус Харьковского технического уни-
верситета. Там, как выяснилось, проживали 
иностранные наемники. 

Всего, по заявлениям местных властей, в 
Харькове в результате ракетного удара полу-
чили повреждения 19 объектов. Командование 
ВСУ перебросило в Харьков штабы нескольких 
бригад и нацбатов, а также расселило в городе 
иностранных специалистов.

Около недели назад украинские коман-
диры уже лишились иностранных инженеров, 
прибывших на Украину для возведения фор-
тификационных сооружений на новой линии 
обороны. Тогда раненых натовцев эвакуиро-
вали вертолетами в иностранные госпитали. 
Теперь вот новый прилет. И похоже, что потери 
вооруженных сил Украины в Харькове будут 
только расти.

Дарья ФЕДОТОВА. 

«УКРАИНА 
ПОБЕЖДАЕТ»: 
ЗАЕВШАЯ УРСУЛА
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Если все так классно и замеча-
тельно, то почему же Зеленский 
и куча западных лидеров и экс-
пертов почти в ежедневном ре-

жиме бьют в тревожный колокол и высказыва-
ются в том смысле, что Россия владеет в данный 
момент стратегической инициативой? 

Не задавайте Урсуле фон дер Ляйен этот 
вопрос. Она специализируется по «реальной 
информации», которая имеет крайне мало 
общего с действительностью. А еще она «ор-
ганчик», который в каждом январе повторяет на 
Всемирном экономическом форуме в Давосе 
приблизительно одно и то же. 

Президент Европейской комиссии, Давос, 
январь 2023 года: «Вот уже почти год Украина 
ошеломляет мир. В то роковое февральское 
утро многие предсказывали, что Киев падет в 
считаные дни. Но это не учитывало морального 
и физического мужества украинского народа. 
Вы сопротивлялись российскому вторжению 
и дали отпор агрессору, несмотря ни на что... 
За последний год ваша страна изменила мир 
и вдохновила всю Европу. И я могу заверить 
вас, что Европа всегда будет с вами. Многие 
сомневались, что эта поддержка будет такой 
непоколебимой. Сегодня европейские страны 
предоставляют Украине все больше и больше 
критически важного оружия». 

Год спустя это «все больше и больше кри-
тически важного оружия» по факту трансфор-
мировалось во «все меньше и меньше крити-
чески важного оружия». Но для Урсулы фон дер 
Ляйен это не факт, а выдумка, мелкая деталь, 

которая портит ее радужную картину мира и, 
как следствие, остается за кадром. Шефиня 
Европейской комиссии действует как хорошо 
выдрессированная банковская барышня, ко-
торая настойчиво навязывает вам по телефону 
кредит и не допускает ни малейшего отклонения 
от заученного текста. Или вот вам еще более 
точный образ. В прошлой (или даже позапро-
шлой) технологической реальности случалось 
такое — пластинку заело. С Урсулой фон дер 
Ляйен случилось сейчас ровным счетом то же 
самое. И заело ее не только на теме «военных 
успехов» Украины. Еще она любит поговорить о 
«катастрофе» в российской экономике. 

Фрау Урсула, Давос, январь 2023 года: «Мы 
ввели в действие самые жесткие санкции за 
всю историю, в результате которых российская 

экономика столкнулась с регрессом, который 
затянется на десятилетия, а ее промышлен-
ность лишилась любых современных и крити-
чески важных технологий». «Регресс, который 
затянется на десятилетия», обернулся сейчас 
в России экономическим ростом. Но мы уже 
знаем, как Урсула фон дер Ляйен обращается 
с «политически некорректными» фактами. Она 
делает вид, что их просто нет. 

Президент Европейской комиссии, Давос, 
январь 2024 года: «Провал России также носит 
экономический характер. Санкции оторвали ее 
экономику от современных технологий и инно-
ваций. Россия сейчас зависит от Китая».

Не буду уподобляться Урсуле фон дер Ляй-
ен и игнорировать те факты, которые кажутся 
мне неудобными или неприятными. Вот какой 

фрагмент ее свежей (исключительно во вре-
менном смысле, разумеется) речи в Давосе 
показался мне, сформулирую это так, инте-
ресным: «Каждая пятая единица энергии, по-
требляемая в Европейском союзе в 2021 году, 
импортировалась из России... В прошлом году 
каждая двадцатая единица энергии, потре-
бляемая в Европейском союзе, поступала из 
России. Конечно, кризис замедлил развитие 
европейской экономики, но опасения экономи-
ческого коллапса оказались необоснованными. 
И теперь цены на энергоносители снизились и 
оставались низкими даже во время недавнего 
похолодания в начале января. Газохранилища 
по-прежнему хорошо заполнены». Хотелось бы 
услышать оценки, политически не ангажиро-
ванных экспертов: не «забыла» ли фрау Урсула 
и здесь какие-то неудобные факты? 

Вынужден поэтому признать: в этом во-
просе Урсуле фон дер Ляйен удалось разжечь 
мое любопытство. Но во всем остальном ее 
речи в Давосе — и нынешняя, и прошлогодняя 
— это самое верное средство против разжига-
ния любопытства, которое только можно себе 
представить. «Боже вас сохрани, не читайте до 
обеда советских газет» — написано в одном 
из культовых романов Михаила Булгакова. В 
силу своих профессиональных обязанностей не 
имею возможности следовать этому мудрому 
совету. Читаю «советские газеты» — западные 
СМИ и речи западных политиков — и до обеда, и 
до завтрака, а иногда и вовсе глубокой ночью. 

И хотя приятных эмоций это занятие не 
дает, но пища для мозга, как правило, обеспе-
чена. Но из любого правила есть исключение. И 
главное из этих исключений носит имя Урсула. 
И вот что меня особенно бесит. Даже шутки по 
ее поводу не придумаешь: уж слишком фрау 
президент скучная и занудная. Эй вы там, в 
европейском начальстве! Не пора ли вам из-
брать новую начальницу Европейской комиссии 
(или нового начальника)? Очень просим — в по-
рядке введения очередных санкций изберите, 
пожалуйста, кого-то побойчее и желательно 
поадекватнее. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Иран ударил по территории 
Пакистана
Ширится-растет география конфлик-
та на Ближнем Востоке. Иран нанес 
удары по «базам боевиков» в Паки-
стане в еще одной «горячей точке». В 
Исламабаде заявляют, что вследствие 
иранских ударов погибли двое детей 
в результате «неспровоцированного 
нарушения» его воздушного простран-
ства, что усугубляет региональную 
нестабильность, вызванную войной 
Израиля в секторе Газа.

Иранские военные нанесли авиаудары 
по территории Пакистана, очевидно нацелен-
ные на суннитскую группировку боевиков, что 
стало еще одним признаком волны насилия, 
прокатившейся по Ближнему Востоку и за его 

пределами, отмечает The Guardian.
Министерство иностранных дел Пакистана 

заявило, что двое детей были убиты и еще трое 
получили ранения в результате того, что оно 
назвало «незаконным» авиаударом, и вызвало 
высокопоставленного дипломата Тегерана в 
Исламабаде, чтобы выразить протест против 
«неспровоцированного нарушения его воз-
душного пространства». Пакистанский МИД 
не привел более подробной информации об 
ударах, но пакистанские аккаунты в социаль-
ных сетях сообщили, что ракетные удары и 
удары беспилотников были нацелены на про-
винцию Белуджистан, которая расположена 
вдоль 1000-километровой границы между 
двумя странами.

В Исламабаде решительно осудили иран-
ский удар и предупредили о возмездии. «Еще 
большее беспокойство вызывает тот факт, что 
этот незаконный акт имел место, несмотря на 

существование нескольких каналов связи меж-
ду Пакистаном и Ираном», — заявили в паки-
станском внешнеполитическом ведомстве.

В Иране сообщалось, что удары были на-
несены по базам одной из суннитских груп-
пировок боевиков, но упоминания об атаке в 
иранских СМИ быстро исчезли. Между Теге-
раном и Исламабадом уже давно сохраняют-
ся напряженные отношения, в значительной 
степени из-за деятельности белуджийских 
сепаратистов и других групп боевиков в при-
граничной зоне, напоминает The Guardian.

Иран давно подозревает Пакистан в пре-
доставлении убежища боевикам и разжигании 
нестабильности на юго-восточной границе 
Ирана. Боевики-белуджи также пересекали 
границу Ирана, чтобы совершать нападения 
на территории Пакистана. В апреле 2023 года 
в результате одного такого нападения погибли 
четыре пакистанских солдата.

Удары по Пакистану были нанесены менее 
чем через сутки после иранских ракетных уда-
ров по Сирии и Ираку в рамках серии ударов 

возмездия против врагов Тегерана после 
двойного взрыва, совершенного смертником 
на кладбище в городе Керман 3 января, в ре-
зультате которого погибло более 80 иранцев. 
Ответственность за это нападение взяло на 
себя «Исламское государство» (ИГИЛ — за-
прещенная в России террористическая ор-
ганизация). Неясно, считает ли Тегеран, что 
подвергшаяся обстрелу в Пакистане груп-
пировка боевиков также причастна к этому 
теракту, или это была просто атака на врагов, 
чтобы удовлетворить внутренние призывы 
к мести. Но, как напоминает CNN, в декабре 
Иран обвинил боевиков этой группировки в 
штурме полицейского участка на иранской 
территории, в результате которого погибли 
11 полицейских. «Армия справедливости» (так 
называется эта сепаратистская организация) 
действует по обе стороны границы и ранее 
брала на себя ответственность за нападения 
на иранские объекты. Ее заявленной целью 
является независимость иранских провинций 
Систан и Белуджистан.

В понедельник Иран выпустил ракеты 
по северной Сирии, заявив, что они нацеле-
ны на базы запрещенной террористической 
группировки ИГИЛ, и по Ираку, нацелившись 
на то, что, по его утверждению, было «штаб-
квартирой израильского шпионажа» и «тер-
рористическими группировками» вблизи 
комплекса консульства США в Эрбиле, сто-
лице полуавтономного региона Курдистан. Во 
вторник Ирак назвал нападения, в результате 
которых погибли несколько мирных жителей, 
«вопиющим нарушением» суверенитета Ирака, 
отозвал своего посла из Тегерана и пригрозил 
обратиться в Совет Безопасности ООН.

Ответные действия Ирана в связи с на-
падением в Кермане, по-видимому, не имеют 
прямой связи с войной в Газе, но произошли 
как раз в то время, когда этот конфликт уже 
распространяет нестабильность по всему 
региону.

Нападения на суда в Красном море 
повстанцев-хуситов, действующих в знак со-
лидарности с палестинцами в Газе, привели к 

тому, что США и союзники впервые нанесли 
авиаудары по позициям хуситов в Йемене.

Во вторник США нанесли очередной удар 
по хуситам, применив противокорабельные 
ракеты. Во время последней атаки на Red Sea 
Shipping принадлежащее Греции грузовое 
судно во вторник было обстреляно ракетой 
у берегов Йемена, когда оно направлялось 
к Суэцкому каналу. Греческие официальные 
лица заявили, что судно Zografia направля-
лось из Вьетнама в Израиль. Сообщений о 
пострадавших не поступало.

Неудивительно, что администрация 
Байдена всерьез задумалась о планах по 
переименованию хуситов в особо опасных 
глобальных террористов. Как напоминает 
The Guardian, в феврале 2021 года США ис-
ключили хуситов из списка как иностранных 
террористических организаций, так и специ-
ально обозначенных глобальных террористов, 
стремясь облегчить доставку гуманитарной 
помощи в Йемен.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Мои критики говорят, что я в своей 
статье «Ложные ценности русского евра-
зийства» («МК», 05.12.2023) несправед-
лив в оценке проекта Александра Дугина 
и что его мессианизм, мечтательность 
просто повторяют мессианизм русской 
культуры, того же Федора Достоевского 
или Владимира Соловьева. Несомненно, 
Александр Дугин талантливый русский 
философ. Но надо знать и помнить, что в 
основе русской религиозной философии 
начала ХХ века, в основе мессианизма 
Федора Достоевского и Владимира Со-
ловьева лежал религиозный гуманизм, 
созерцание человека как дитя Божьего. А 
в основе мессианизма Дугина, и когда он 
был основателем национал-большевизма 
в 90-е, и сегодня, когда он претендует 
на роль основателя нового русского ев-
разийства, лежит марксистское учение 
о революции, марксистская философия 
смерти. Хочу сразу сказать, на самом деле 
евразийство Дугина с его «Россия не За-
пад» ничем не отличается от национал-
большевизма Дугина, в основе которого 
лежали принципы: «антикапитализм», «ре-
волюционизм», «особая русская цивили-
зация», «изоляционизм» и «экономическая 
самодостаточность России». 

Надо видеть качественные различия 
между мессианизмом евразийца Алек-
сандра Дугина и мессианизмом русских 
мыслителей и писателей ХIХ века. Самое 
главное: русский мессианизм Федора До-
стоевского должен был решать прежде 
всего европейские проблемы и жестко свя-
зан с судьбами всей Европы. Нет у Досто-
евского никаких следов евразийства, нет 
у него желания погрузить православную 
христианскую Россию в ценности Востока, 
о которых говорит Александр Дугин, то 
есть соединить ее с «евразийскими гео-
политическими импульсами», а тем более 
соединить с «динамизмом и жестокостью 
монгольского войска». 

Сама русская идея у Федора Досто-
евского, как и у Владимира Соловьева, 
связывается с идеей объединения народов 
Европы, преодоления их отчужденности 
друг от друга, связывается с желанием 
соединить эти народы на какой-то обще-
человеческой основе. У них было убежде-
ние, что Россия как раз и создаст ту идею, 
которая объединит народы Европы. Вот что 
говорит по этому поводу сам Достоевский. 
«Характер нашей будущей деятельности 
должен быть в высшей степени обществен-
ный… Русская идея, может быть, будет 
синтезом всех тех идей, которые с таким 
упорством и таким мужеством развивает 
Европа в своих национальностях». 

Об этом же говорит вслед за Досто-
евским и основатель русской философии 
Владимир Соловьев. С его точки зрения, 
«русская идея… не имеет в себе ничего 
исключительного и партикуляристическо-
го… Она представляет собой лишь новый 
аспект христианской идеи… Для осущест-
вления этого национального призвания 
нам не нужно действовать против других 
наций, но с ними и для них». 

Мессианизм же Александра Дугина не 
только не имеет ничего общего с христиан-
ством, с русской православной культурой, 
но и противостоит им. На самом деле, 
на мой взгляд, мессианизм Дугина куда 
ближе к учению Льва Троцкого о перма-
нентной революции, чем к христианскому 
мессианизму Федора Достоевского. 

И самое главное, если для русско-
го мессианизма ХIХ века, для русского 
религиозного гуманизма человек был 
самоцелью, то для Александра Дугина 
русский человек является лишь средством 
созидания особой евразийской цивили-
зации. Для идеологов евразийства, всех 
тех, кто призывает русских умирать во имя 
того, чтобы Россия не была Европой, нет 
ценности человеческой жизни — человек 
является лишь средством достижения их 
мистической цели. А для Федора Достоев-
ского, для всей русской культуры человек 
не может быть средством, человек явля-
ется самоцелью как дитя Божие. 

Всем тем, кто на Западе и в России 
видит в дугинском учении смысл и судьбу 
русской культуры, я бы посоветовал по-
тратить время и прослушать двухчасо-
вую исповедь Александра Дугина о своем 
понимании диалектики жизни и смерти, 
политики и многом другом. Не скрою, я 
с большим вниманием слушал эту ис-
поведь талантливого мистика и понял, 
как легко соблазнить русского человека, 
который поддается внушаемости, со-
блазнам смерти. Вот только некоторые 
фразы из исповеди Александра Дугина: 
«Вместе с жизнью рождается смерть, и 
смерть сопровождает нашу жизнь до кон-
ца. Только благодаря смерти мы можем 
осознать ценность жизни, осознать то, 
что мы боимся потерять». Для человека, 
живущего на земле и ожидающего смерти, 

уготовленное ему место в раю и бессмер-
тие это нечто запредельное, сказочное. Но 
ведь смерть это действительно свобода, а 
вот у человека в раю уже нет этой свободы. 
А что ему делать, если ему надоела вечная 
блаженная жизнь и он от нее устал? Вот 
такие страшные мысли навеяла на меня 
исповедь Александра Дугина. 

Но в основном в этой исповеди был 
пересказ не столько даже марксистского 
учения о революции, сколько троцкист-
ского учения о перманентной револю-
ции. Слушайте: «для того чтобы стать 
политиком, мало быть готовым умереть 
в политической борьбе. Ты не станешь на-
стоящим политиком, если ты не способен 
расправиться со своим политическим про-
тивником, которого ты победил». Слушая 
эти рассуждения Дугина о политике, я 
вспомнил, что в «Моей жизни» Троцкого 
есть почти дословно все то же самое, ког-
да автор объясняет, почему он настаивал 
на физическом устранении руководите-
лей левых эсеров после их неудачного 
переворота. 

И вряд ли бы у нас был популярен мыс-
литель Александр Дугин, который расска-
зывает нам о своей философии смерти на 
радио и на телевидении, который учит рус-
ского человека, что нет ничего страшного 
в ядерной катастрофе, которая вместе с 
нами унесет на небо ненавистных амери-
канцев, если бы мы после августовской 
революции 1991 года занялись серьезно 
декоммунизацией нашего мировоззрения, 
нашей идеологии. А раз для нас сегодня 
не только Ленин, но и Сталин — великие 
государственные деятели, чуть ли не наша 
национальная гордость, то и появляется 
место для нового варианта дугинского 
национал-большевизма, который зовет нас 
к ненависти к Западу и учит нас видеть по-
зитив в кочевничестве монголов, которые 
завоевывали бесконечные территории. 

Между тем человек на то и человек, 
что он устает от экстрима, от чрезвычай-
щины, устает от сакрализации смерти. В 
конце концов, надо учитывать диалектику 
жизни и подвига. Смерть красна, когда она 
ведет к сохранению жизни других. Подвиг 
только тогда является подвигом, когда он 
служит не смерти, а сохранению жизни. 
И это обстоятельство, на мой взгляд, не 
учитывает Александр Дугин, проповедуя 
жертвенность без конца и края. Если все 
будут героями, то ничего не останется от 
жизни. Подвиг потому и подвиг, что он яв-
ляется чем-то исключительным. Массовый 
подвиг это уже самоуничтожение. 

Противостоять идеологии национал-
большевизма Александра Дугина, которую 
некоторые политики пытались превратить в 
государственную идеологию, можно только, 
неся в своем сознании ценности русской 
культуры, гуманизма, человеколюбия. Для 
Герцена, Достоевского и их соратников было 
бесспорно, что есть что-то ненормальное, 
нечеловеческое и в русском крепостном 
праве, и в русской нищете, и в зверствах 
русского помещика над русским крепост-
ным. И чтобы найти какое-то оправдание 
всему этому, они и придумали идею о том, 
что в этих страданиях есть какой-то глубин-
ный смысл. И у Герцена, и у Достоевского, 
и даже у Владимира Соловьева за их верой 
в особую историческую миссию стояло 
желание найти оправдание того, что сам До-
стоевский называл «тягостной ситуацией» 
русской жизни. За мессианизмом Федора 
Достоевского и Владимира Соловьева стоит 
осознание противоестественности, анти-
человечности русской нищеты, русского 
рабства, убогости русской жизни. Отсюда, 
от желания как-то оправдать тягостную си-
туацию русской жизни, и была вера Федора 
Достоевского в богоизбранность русского 
народа. Как говорит один из героев До-
стоевского: «Истинный Вечный Бог избрал 
убогий наш народ за его терпение и сми-
рение, за его невидность и неблистанье, в 
союз с Собою: и этим народом Он покорит 
весь мир Своей Истине». 

Мы живем в то время, которое наш 
президент Владимир Путин называет 
«трагедией не только для Украины, но и 
России». Но я убежден, я твердо верю, 
что красота и сила русской культуры бес-
смертны и они все равно вытолкнут из 
русской души все то, что мешает нам по-
любить жизнь, защищать жизнь. Давайте 
вернемся к ценностям 90-х, к ценностям, 
которые были сформулированы в статье 
Владимира Путина «Россия на рубеже 
тысячелетий». Зачем нам Дугин со своей 
философией смерти, которая на самом 
деле компрометирует и русскую культуру, 
и нас самих? Ведь у нас было так много 
великих мыслителей, которые призывали 
нас к христианскому «не делай другому 
то, чего не желаешь себе», призывали нас 
думать о самом важном — о сохранении 
той жизни, которая есть сегодня и которую 
нам дал Бог. 

ДВА РАЗНЫХ МИРА 
РУССКОГО МЕССИАНИЗМА

Чем проект Александра Дугина отличается 
от мечтаний Федора Достоевского
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Члены уличной шайки.



— Несмотря на 
снижение поставок 
российских энерго-
ресурсов в Европу, 
наши производите-
ли продолжают за-
нимать заметное 
место среди миро-
вых сырьевых игро-
ков. Насколько в 
целом изменились 

позиции нашей страны как топливного 
экспортера за минувший год?

— Европа до последнего времени оста-
валась главным покупателем российских 
энергоресурсов на международном рынке. 
По данным ЦБ, в 2021 году, до начала СВО и 
новых санкций, Россия экспортировала около 
232 млн тонн нефти, почти 115 млн тонн не-
фтепродуктов, более 204 млрд кубометров 
природного и 66 млн тонн сжиженного газа. 
Суммарная выручка от экспорта этих энерге-
тических товаров принесла национальному 
бюджету примерно $244 млрд, а их доля в со-
вокупном объеме экспорта страны составляла 
49%. По словам вице-премьера Александра 
Новака, прогноз по экспорту нефти из России 
в 2023 году будет ниже 247 млн тонн (в связи 
с добровольными сокращениями в рамках 
ОПЕК+).

— Рост наших топливных поставок 
в азиатские регионы не устает расти, и 
существуют предпосылки, что такая тен-
денция продолжится. Смогут ли восточ-
ные потребители адекватно по объемам 
заменить европейских покупателей в 
секторе международного энергетиче-
ского рынка? 

— После предъявления нашей стране 
западных энергетических санкций отече-
ственным экспортерам пришлось переориен-
тировать рынки сбыта, заменив львиную долю 
объемов зарубежных поставок на азиатский 
сектор. Вот наглядные факты. По подсчетам 
Bloomberg, с начала прошлого года объем по-
ставляемой в Азию российской нефти превы-
сил исторический рекорд в 3,6 млн баррелей 
в сутки, а общие размеры отечественного 
экспорта достигли пика почти в 4 млн «бочек» 
ежесуточно.

Утверждать, что российские углеводо-
роды начали оккупировать восточные сы-
рьевые торговые площадки, пока не стоит: 
международные биржевые трейдеры, ра-
нее заключавшие контракты с российскими 
компаниями, планомерно организуют сбыт 
сырья другим импортерам, не связанным с 
нашей страной долгосрочными контрактны-
ми условиями. Россия в то же время налажи-
вает пути поставок сырья в государства, не 
озабоченные западными энергетическими 
нападками. Другими словами, зарубежные 
торговцы углеводородами, на которых не 
распространяются санкционные препо-
ны, с удовольствием увеличивают закупку 
российских энергоносителей, а отечествен-
ные добывающие компании стараются за-
нять местечко в других торговых точках 
планеты.

— Какие сбытовые рынки нам сейчас 
ближе всего?

— Наши энергетические конкуренты — 
Саудовская Аравия, Объединенные Араб-
ские Эмираты и Ирак. Как ни странно, но эти 
государства в то же время можно назвать 

и нашими ближайшими энергетическими 
партнерами, поскольку мы сотрудничаем в 
рамках альянса ОПЕК+, принимая удовлет-
воряющие друг друга решения относительно 
снижения производства «черного золота». 
Их глобальные поставки перешли в Европу, 
а мы расширяем экспорт в азиатском на-
правлении. Одним из главных центров про-
даж российских углеводородов стала Индия. 
Еще в 2021 году Россия не входила даже 
в десятку главных поставщиков «черного 
золота» потребителей этой южноазиатской 
державы, а теперь мы вышли в лидеры по 
обеспечению нефтью индийского рынка. 
Поставки осуществляются преимущественно 
морским путем. Суммарные объемы экспорта 
по трубопроводному транспорту в Китай, 
конечно, превышают поставки в Индию, но 
танкеры с российскими энергоресурсами 
все-таки зачастую держат курс в индийские 
порты.

— Разве Индия серьезно нарастила 
потребление топлива?

— Индия предпочитает перерабатывать 
российскую нефть и переправлять готовое го-
рючее на европейский и американский рынки. 
Потребители обоих направлений продолжают 
использовать сырье из нашей страны, тогда 
как переработка жидких углеводородов в за-
падных государствах снизилась. Более того, 
европейцам выгоднее приобретать также и 
готовые российские нефтепродукты, нежели 

озадачиваться закупкой, транспортировкой 
и переработкой сырья, что увеличивает за-
траты, в частности, на логистику. Очевидно, 
что индийским переработчикам приходится 
немного хитрить: смешивать различные сорта 
нефти из нашей страны, чтобы довести заку-
паемые на Ближнем Востоке углеводороды до 
необходимой кондиции, поскольку значитель-
ное количество европейских НПЗ «заточено» 
именно под Urals. Эти заводы стараются не 
удалять из своих технологических процессов 
использование нашей марки нефти.

— Оперативно переориентировать 
экспортные поставки энергоресурсов 
из Европы, видимо, было довольно 
сложно. Получается ли такая перемена 
сбытовых маршрутов у отечественных 
производителей?

— Стоит рассмотреть все сегменты то-
пливного сотрудничества России с европей-
скими контрагентами. Первым продуктом, 
от которого отказался ЕС, стал уголь. С 10 
августа 2022 года были запрещены поставки 
российского «горючего камня» в Европу мор-
ским транспортом (железнодорожный экс-
порт также производится малыми объемами). 
Затем, с 5 декабря 2022-го, России запре-
тили поставлять теми же путями нефть, а с 5 
февраля 2023-го был наложен мораторий на 
аналогичные поставки нефтепродуктов.

— Разве можно сравнивать нефть и 
уголь?

— Дело в том, что нефть и уголь нераз-
лучно связаны на мировых энергетических 
площадках. Логика представителей ЕС по 
приспосабливанию к антироссийским санк-
циям заключалась в следующем: Европа 
меняется с нашей страной поставщиками и 
покупателями углеводородов (газа, нефти, 
угля и готового моторного топлива) — по-
требители континента начинают ориентиро-
ваться на ближневосточные и американские 
компании, а Россия делает упор на азиатский 
регион. Российские поставки в ЕС уже за-
менили перечисленные государства — Сау-
довская Аравия, ОАЭ и Ирак.

Уголь европейцы начали в больших 
объемах закупать у Южно-Африканкой Ре-
спублики, Австралии и Колумбии. Однако 
если считать логистические маршруты, та-
кой обмен оказался не слишком выгодным 
для европейских импортеров. Поставлять 

энергоресурсы из России заметно дешевле: 
подобный экспорт был обусловлен эконо-
мической выгодой. Сейчас аналогичные по-
ставки определяются политическим приори-
тетами. Возить тот же уголь из отдаленных 
регионов дороже и проблематичнее. С фи-
нансовой точки зрения итог явно не в пользу 
Запада: импорт газа, нефти и угля через 
половину планеты налагают дополнительные 
транспортные издержки, ужесточая экономи-
ческий прессинг европейских промышленных 
предприятий и рядового населения.

— Но ведь и у России увеличились 
транспортные расходы на доставку то-
плива зарубежным потребителям... 

— У нашей страны несколько другая логи-
стика экспорта сырья. Был сокращен экспорт 
угля на Кузбассе, но выросло производство в 
Якутии и в целом на Дальнем Востоке. В Рос-
сии меняется ресурсная база, подстраиваясь 
под более ликвидные и предпочтительные 
азиатские потребительские маршруты.

Да, уголь несколько подпортил карти-
ну экспорта российских энергоресурсов. 
Перевозить его в основном приходится по 
железнодорожному сообщению. В 2022 году 
магистрали БАМа и Транссиба были попро-
сту забиты российским экспортным углем. 
В Азию шли загруженные сырьем вагоны, а 
обратно они возвращались пустыми (либо 
наполнялись китайскими импортными това-
рами), что создавало определенное напря-
жение работы передвижного транспорта. Тем 
не менее можно сказать с уверенностью, что 
европейцам пришлось покупать более доро-
гой уголь, газ, нефть и готовое горючее.

— Между тем нефть продолжает 
играть важную роль в наполнении фе-
дерального бюджета России?

— Несомненно. Как я уже говорил, наша 
страна буквально за год стала крупнейшим 
поставщиком «черного золота» индийским 
потребителям, которые наравне с Китаем 
и США считаются одними из крупнейших 
мировых импортеров энергоресурсов в на-
стоящее время. Но надо учитывать, что за-
рубежные поставки жидких углеводородов 
осложняются различными логистическими 
условиями: отсутствием трубопроводной 
транспортировки, заказом железнодорож-
ных вагонов, проблемами с фрахтовкой 
морских судов.

Европейцы, разумеется, оплачивают 
рост стоимости транспортировки. Правда, 
не стоит забывать, что потребление именно 
углеводородного топлива в Европе снизилось 
— упала переработка, так как многие част-
ные НПЗ производили горючее в основном 
из российского сырья. Для восстановления 
былых объемов европейским химикам прихо-
дится использовать углеводороды из других 
добывающих государств. На международном 
рынке сорта, аналогичные российскому то-
пливу, найти довольно затруднительно. При-
ходится приобретать сырье для последую-
щей смеси, характеристики которой близки 
с категориями Urals, и даже перенастраивать 
свои перерабатывающие терминалы. Европе 
выгоднее купить готовые нефтепродукты, а 
не пускаться в дополнительные издержки на 
переработку углеводородов на собственных 
заводах. Впрочем, сырье в любом случае 
имеет российское происхождение — несмо-
тря на собственные запреты и ограничения, 

Запад продолжает пользоваться «токсичным» 
топливом из нашей страны.

— Другими словами, мировому рын-
ку не стоит рассчитывать на снижение 
стоимости энергоресурсов в будущем 
году?

— Все будет зависеть от предложения и 
спроса. Предложение может вырасти в любой 
момент — основным участникам ОПЕК+ до-
статочно лишь отказаться от добровольного 
сокращения экспортных поставок. Со спросом 
на энергоносители немного сложнее: реорга-
низация международного топливного рынка, 
спровоцированного западными антироссий-
скими санкциями, усложняет распределение 
сырьевых ресурсов между поставщиками и 
покупателями. Будем ориентироваться на 
котировки нефти в районе $85–90 за бар-
рель. Такая стоимость удовлетворяет феде-
ральный бюджет России и дает добывающим 
компаниям возможность поддерживать свои 
инвестиционные программы.

Николай МАКЕЕВ.
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Энергетические отношения России с 
Западом портятся на глазах: отече-
ственные производители переори-
ентируют экспорт в Азию, страны 
которой не брезгуют нашими угле-
водородами, умудряясь при этом 
вопреки санкциям зарабатывать при-
личные деньги на перепродаже «ток-
сичного» топлива потребителям ЕС. 
Абсурдное сырьевое противостояние 
играет на руку добывающим компа-
ниям США, которые по факту заняли 
место Москвы в качестве главного 
поставщика энергоресурсов в страны 
Старого Света. Однако логистику не 
обманешь, и такая ситуация грозит 
привести к взрыву сырьевых цен на 
планете. О трудностях замещения 
российского сырья на рынке Европы 
«МК» рассказал ведущий специалист 
Фонда национальной энергетической 
безопасности, эксперт Финансового 
университета при Правительстве РФ 
Игорь Юшков. НЕФТЕГАЗОВАЯ

НЕФТЕГАЗОВАЯ
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ГАЗ. По данным Евростата, 
за последние два года импорт 

«голубого топлива» в среднем подорожал 
до 15,2 млрд евро в месяц: с 3,6 млрд до 7,5 
млрд — на трубопроводное сырье; с 3,6 млрд 
до 7,7 млрд — на сжиженные энергоресурсы. 
Суммарно цены повысились примерно на 
305 млрд евро (отказ от российского сырья 
обошелся ЕС в 185 млрд евро). Больше всего 
заработали экспортеры из США (53 млрд 
евро) и Великобритания (27 млрд евро).

НЕФТЬ. По данным Федерального ста-
тистического управления ФРГ, в январе–
июле 2023 года экспорт нефтепродуктов из 
Индии только в Германию вырос более чем в 
12 раз. Немцы закупают в основном газойль, 
используемый для производства дизельного 
и печного топлива. В 2023-м Берлин потра-
тил на эти цели 451 млн евро, что на 1100% 
больше, чем годом ранее. В целом потери 
ЕС от полного перехода на «черное золото» 
из альтернативных российских источников с 
лета 2022 года грозят достигнуть 300 млрд 
евро. Наибольшую прибыль рассчитывают 
получить американские (до 120 млрд евро) 
и ближневосточные производители (до 100 
млрд евро).

НЕФТЕПРОДУКТЫ. Затраты на пере-
возку готового сырья из Юго-Восточной 
Азии на европейские торговые площадки 
могут увеличиться на 20–25%. Как сообщало 
в середине осени издание The Guardian, 
оптовые цены на дизельное топливо в Евро-
пе подскочили до $1 тыс. за тонну. Учитывая 
наступление зимнего сезона, европейские 
затраты на покупку горючего могут вырасти 
до $1 трлн. Около трети расходов европей-
цам придется заплатить индийским постав-
щикам, перерабатывающим поставляемые 
из России углеводороды.

УГОЛЬ. В 2021 году наша страна, по 
данным Федеральной таможенной службы, 
экспортировала 211 млн тонн угля на общую 
сумму $17,6 млрд. Международное энерге-
тическое агентство оценивает российские 
поставки несколько выше — в 226 млн тонн 
(включая энергетический уголь). В зави-
симости от транспортной составляющей 
стоимость «горючего камня» за последние 
два года выросла в 1,5–2 раза. Основная 
маржа от подорожания угольных котировок, 
скорее всего, достанется европейским и 
азиатским биржевым трейдерам.

Американские 
газовозы 

«оккупировали» 
европейские 

порты.

Члены семьи банкрота смогут выкупить у него 
долю в своей же квартире. Мудреный меха-
низм приоритетного приобретения доли в 
банкротном имуществе, предложенный каб-
мином в виде поправок в закон «О несостоя-
тельности (банкротстве)», должен защитить 
интересы семей должников. Во-первых, жены 
и дети должников не окажутся с чемодана-
ми и кастрюлями на улице. Во-вторых, долю 
в квартире не сможет приобрести чужак. В 
среду законопроект перед думцами в первом 
чтении защищал Минэк. В гладкой на бумаге 
идее сразу нашлись скрытые «овраги».

Сейчас на банкротных торгах уже учитываются 
интересы всех собственников, подчеркнул Торосов. Но 
чтобы не было споров, право на приоритетный выкуп 
доли надо закрепить законодательно. 

Глава Комитета ГД по вопросам собственности 
Сергей Гаврилов добавил, что законопроект носит 
очень важный социальный характер и — шутка ли — 
разработан во исполнение постановления Конститу-
ционного суда. Именно он указал законодателям на 
пробел: почему это члены семьи должника должны на 
равных торговаться за долю в их родной квартире с 
какими-то «варягами»?

— Мы знаем, что вопрос приобретения долей, 
квартирных конфликтов носит очень острый характер 
и превращается в поле для мошенничества, которое 
часто находит судебное решение через долгие годы. 
Поэтому предложенный (Минэком — Прим. «МК») 
механизм достаточно эффективный, — подчеркнул 
эксперт и добавил для понимания, — у нас на конец 
прошлого года в стране почти 10 млн граждан до-
пустили нарушения в обслуживании кредитов. Они 
пока не банкроты, но лиха беда начало.

— В целом у нас объем такой задолженности, 
которая несет существенные риски, почти 6,5 трил-
лиона рублей из 30 триллионов — это общий объем 
задолженности наших сограждан, — расписал про-
блему в цифрах глава комитета. 

Вроде бы все очень складно получается. И кре-
диторам будет хорошо — им-то какая разница, кто 
в конечном счете вернет им долг. И родственникам 
бедолаги-банкрота неплохо — как жили на своих ква-
дратных метрах, так жить и останутся. Ну, выкупит 
жена долю мужа. Разве что на мужском самолюбии 
такой маневр скажется не самым лучшим образом. 
Тем более что, люди стали активно себя банкротить 
по упрощенной процедуре. В общем, актуальный 
законопроект.

Между тем у думцев с порога возникли к Ми-
нэку с его гладкой на первый взгляд инициативой 
претензии. 

Депутат Оксана Дмитриева поинтересовалась, 
как быть, если у родственников не хватит денег на вы-
куп банкротной доли. В редких-то случаях у некоторых 
российских семей может и не оказаться средств, чтоб 
взять да и прикупить себе еще недвижимости. 

— Это получается косвенное перенесение долгов 
гражданина на родственников с угрозой потери жилья, 
— заявила Дмитриева.

— Если денег нет, доля уходит с торгов. Здесь как 
бы вариантов нет, — отрезал Торосов.

А что делать, если жилье единственное?
— На этот случай, вы знаете, у нас есть механизм 

защиты единственного жилья, — напомнил замглавы 
Минэка.

Механизм у нас действительно есть, этого не от-
нять. В законе «О несостоятельности (банкротстве)» 
прописан так называемый исполнительский иммуни-
тет. Очень хорошая штука. Вот только работает через 
пень-колоду и с кучей оговорок. 

Смысл иммунитета в том, чтобы сохранить за 
банкротом и его семьей единственное пригодное для 
постоянного проживания жилье.

Но не все так просто. Во-первых, иммунитет на то 
и иммунитет, чтоб не всегда срабатывать. В 2021 году 
над этим вопросом ломали головы судьи Верховного 
и Конституционного судов и пришли к выводу: един-
ственное жилье отнимать у банкрота нельзя. А вот 
разменять — можно. Да и вообще, у исполнительского 
иммунитета есть границы, заключил КС:

«Обусловленные конституционно значимыми цен-
ностями границы института исполнительского имму-
нитета в отношении жилых помещений состоят в том, 
чтобы гарантировать гражданам уровень обеспеченно-
сти жильем, необходимый для нормального существо-
вания без умаления достоинства человека, — начал за 
здравие в своем постановлении Конституционный суд 
и продолжил уже за упокой: — Это, однако, не должно 
исключать ухудшения жилищных условий гражданина-
должника и членов его семьи на том лишь основании, 
что жилое помещение, принадлежащее ему на праве 
собственности, является для этих лиц единственным 
пригодным для постоянного проживания».

Чуть позже в том же году Верховный суд, разбирая 
спор банка с банкротом из Хабаровского края, допол-
нил эту позицию так: кредитор может предоставить 
гражданину-должнику замещающее жилье, но только 
в порядке, который установит суд. Главное, чтоб такое 
жилье было не меньше норматива по региону (для 
Москвы до 18 кв. метров на человека), и желательно 
в том же регионе. 

Кстати, особенно упирал ВС на то, что переселе-
ние должника ни в коем случае не должно становиться 
«карательной акцией» и инструментом наказания. 
Все должно основываться только на принципе це-
лесообразности и экономической обоснованности. 
В том, что банки найдут и целесообразность, и обо-
снованность, чтобы отбить триллионы рублей потерь 
от невозвратных кредитов, сомневаться как-то не при-
ходится. Хотя звучали из зала и совсем немыслимые 
для банкиров-кредиторов идеи: что единственное 
жилье с моральной точки зрения забирать вообще 
нельзя и надо бы это вообще запретить.

В итоге законопроект в первом чтении приняли: 
349 голосов было отдано за поправки и лишь один 
голос — против. 

Татьяна АНТОНОВА.

У российских импортеров возникли проблемы 
с зарубежными транзакциями. Турецкие банки 
стали возвращать деньги отправителям и от-
клонять платежи. Между тем Турция поставля-
ет в Россию множество товаров: от фруктов и 
овощей до одежды и электроники. Если изна-
чально проблемы с финансовыми операциями 
возникали только с санкционными товарами, 
то в этом году с заминками столкнулись абсо-
лютно все отрасли. Но что будет, если ситуа-
цию не удастся решить оперативно? Возникнет 
ли в России дефицит продуктов? Столкнутся 
ли отдыхающие с проблемами при оплате ту-
ров? Об этом «МК» рассказали эксперты.

Турецкие банки начинают отказываться от платежей 
из России. Причина — страх вторичных санкций от США. 
Между тем Турция является «дружественным» торговым 
партнером, но попасть под американские санкции ее 
банки явно не жаждут. А они вполне могут быть введены, 
если будет доказано, что финансовые организации по-
могают санкционным компаниям и лицам.

Отметим, что товарооборот между Россией и Тур-
цией по итогам 2023 года составил порядка $57 млрд, 
в том числе около $11 млрд — импорт из Турции и $46 
млрд — экспорт. Что, конечно, несколько меньше про-
шлогоднего рекордного показателя в $68 млрд, но все 
равно неплохо.

Традиционные статьи экспорта из России в Турцию 
— это нефть и нефтепродукты, а также газ, алюминий, 
полуфабрикаты из железа и стали, уголь. Импортирует 
же страна из Турции цитрусовые и другие фрукты, то-
маты, а также автомобили, запчасти и комплектующие, 
текстиль и одежду. Турецкие курорты — одно из излю-
бленных направлений отдыха у россиян, а российский 
турпоток, в свою очередь, составляет заметную долю 
в доходах турсферы Турции.

Добавим, что после начала активной санкционной 
борьбы Турция стала серьезным хабом параллельного 
импорта.

Отказ турецких банков работать с российскими мог 
бы серьезно сказаться на экономике нашей страны, счи-
тает частный инвестор и финансовый аналитик Федор 
Сидоров. Однако, по его словам, важно понимать, что 
и турецкая сторона имеет неплохую дополнительную 
выгоду от торговли с Россией.

«Анкара сейчас пытается демонстрировать лояль-
ность Западу и защищать свои банки от попадания 

под санкции, но едва ли пойдет на реальные шаги по 
разрыву торговых отношений с Россией. Если риски 
окажутся слишком велики, мы сможем наладить расчеты 

через банки третьих стран, в том числе СНГ. Есть много 
отработанных способов проведения платежей через 
дружественные юрисдикции Армении, Киргизии и других 
стран», — отмечает он.

Генеральный директор компании «ЕвроТрансЭк-
спедиция» Кирилл Рассадкин рассказал «МК», что у 
большинства импортеров сейчас действительно наблю-
даются проблемы с проведением платежей в Турцию. 
При этом, по его словам, заминки носят несистемный 
характер и пока не названа их официальная причина.

«О проблемах начали говорить еще в конце дека-
бря. Сейчас масштаб бедствия увеличился, и каждый 
второй наш клиент на это жалуется, — продолжает он. 
— Вначале ходили слухи, что турецкие банки разво-
рачивают платежи, предназначенные за европейские 
санкционные товары, следующие через Турцию. Сей-
час же проблема наблюдается и с оплатой за товары 
турецкого происхождения».

Руководитель компании по международной торговле 
и ВЭД «Команда Сикурс» Раиса Донская подчеркивает, 
что турецкие партнеры работают с нами давно и пре-
красно понимают, что эта ситуация возникла не из-за от-
сутствия платежеспособности российской стороны.

«Думаю, что те, кто работает в партнерстве с рос-
сийскими компаниями длительное время, не заморозят 
свою работу и не прекратят поставки. Как таковых пере-
боев быть не должно. Есть ожидание, что к концу этого 
месяца ситуация разрешится в рабочем порядке, — го-
ворит эксперт. — Проблемы с транзакциями, в первую 
очередь, стоит воспринимать как новый этап развития 
взаимоотношений Турции и США. Но, опять же, не ду-
маю, что ситуация обернется драмой для российских 
потребителей. Рынок уже адаптировался к таким ново-
стям. Возможен незначительный рост цен и временный 
локальный дефицит, но не более того».

Если же говорить о влиянии банковской проблемы 
на туристический сектор, то, по словам директора по 
коммуникациям BitRiver Андрея Лободы, ситуация не 
должна повлиять на эту отрасль, так как российские 
туроператоры под санкциями не находятся.

«Торговля с Россией для Турции имеет очень большое 
значение, это не только вопрос бизнеса, но и политики, 
причем на многие годы вперед. Так что наверняка со 
временем выяснится, что данная проблема преувели-
чена, а банковские операции возобновятся», — убежден 
управляющий партнер B&C Agency Иван Самойленко.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.
В пояснительной записке к законопроекту, 
внесенному в нижнюю палату, обозначена 
его глобальная цель: снижение закреди-
тованности граждан и предотвращение 

накопления рисков банками и микрофинансовыми 
организациями «за счет ограничения возможности 
предоставления рискованных ипотечных кредитов». 
Авторы отмечают, что доля ипотеки, предоставляемой 
заемщикам с ПДН (показатель долговой нагрузки) 
более 80%, непрерывно растет. Ситуацию усугубляет 
и сохраняющийся ценовой разрыв между «первичкой» 
и «вторичкой»: по состоянию на 1 октября 2023-го 
стоимость строящегося жилья была выше цен на го-
товые квартиры на 42%. 

«В случае если заемщику потребуется продать 
на вторичном рынке купленное в ипотеку строящееся 
жилье, полученных средств может оказаться недоста-
точно для исполнения обязательств по кредиту. Это 
несет риски как для заемщика, так и для кредитора», 
— говорится в пояснительной записке. Парламентарии 
предлагают наделить Банк России полномочиями по 
ограничению доли предоставляемых займов, «обе-
спеченных залогом зданий, сооружений, земельных 
участков, объектов незавершенного строительства, 
жилых и нежилых помещений». 

Вообще, ипотечные кредиты под залог недви-
жимости относятся к числу самых выгодных сделок: 

по ним назначается минимальный процент, можно 
получить большую сумму в долг. Отсюда их растущая 
популярность. Но при этом заемщик, не выполняющий 
свои обязательства перед банком, рискует потерять 
собственность. И абсолютно не важно, что в квартире 
прописаны, к примеру, дети или престарелые родители, 
что это единственное жилье... Если есть обремене-
ние, всех проживающих выселят — принудительно, с 
приставами. 

«Инициатива однозначно полезная, законопроект 
выглядит сбалансированным, — говорит ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита Маслен-
ников. — С одной стороны, эта мера снимает многие 
риски с клиентов-ипотечников, с другой стороны — с 
банков. Она устраняет определенного рода лазейку, 
которая до сих пор присутствовала на ипотечном рын-
ке. А именно — неподотчетность, непредсказуемость 
тех ипотечных займов, что банки выдают гражданам 
под залог недвижимости. Напомню, уже больше года 
действуют (и постоянно ужесточаются) макропруден-
циальные лимиты (МПЛ) на необеспеченные креди-
ты. Эффект уже есть: рост ипотечного кредитования 

замедлился, риски надувания пузыря на этом рынке 
становятся управляемыми. Но вот ипотека, обеспечен-
ная залогом, находилась до сих пор за регуляторными 
рамками». 

У нас вообще с залоговым правом не все ладно 
обстоит. Случается, что банки, сами того не ведая, 
принимают в залог неликвидную квартиру в аварийном 
доме, где отсутствуют необходимые коммуникации, 
нет окон, дверей. И что прикажете делать с залогом, 
который не реализуем с точки зрения убытков банка? 
Или же физлицо, получив кредит, его попросту не 
оплачивает. Так кредитные организации вступают на 
тернистый, сопряженный со многими проблемами 
путь, рассуждает Масленников. 

«Предлагаемая мера видится неким новым сло-
вом, новым этапом в развитии системы кредитования 
в России, — отмечает руководитель департамента 
продаж и клиентской поддержки «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. — Вместе с тем она может 
стать избыточной. Ипотечные займы (и не только те, 
что обеспечены залогом в виде недвижимости) требуют 
более серьезного анализа банками, учитывая крупные 
суммы и долгосрочные соглашения. Только высокая 
долговая нагрузка и недостаточный доход уже являются 
более чем весомыми аргументами против заключения 
ипотечных сделок». 

Игорь БОКОВ.

АХИЛЛЕСОВА ПЯТА ИПОТЕКИ

ТУРЕЦКИЙ ТРАНЗИТ 
УПЕРСЯ В СТРАХИ

КУПИТЬ У СВОЕГО СВОЕ ЖЕ
Анкара тормозит платежи 
из России, демонстрируя 
лояльность Западу

Оксана Дмитриева.

Поправки, позволяющие 
родственникам банкротов 
выкупать их долю 
в совместном жилье, вызвали 
вопросы у депутатов

Из-за проблем с платежами 
возможна заморозка поставок 
овощей и фруктов из Турции.
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Болен, но вменяем

Депрессия, специфическая фобия, рас-
стройство личности, пограничное расстрой-
ство, расстройство адаптации… Это одни из 
самых популярных записей, которые делают в 
колониях сегодня тюремные врачи. Во время 
проверки (в качестве члена СПЧ) женской ко-
лонии для повторно осужденных в Чувашской 
Республике я была потрясена, как много аре-
станток имеют серьезные диагнозы. В целом 
треть женщин состоят на учете у психиатра. Но, 
как говорят, с «первоходами» ситуация не такая 
тревожная. И все же цифра в 11% вызывает 
сомнение у некоторых специалистов. 

— По данным ВОЗ, в целом в России 11 
процентов людей с психическими расстрой-
ствами, — говорит судебный эксперт Виктор 
Гульдан. — При этом Всемирная организация 
здравоохранения не уточняет, какие именно 
(органические, вызванные зависимостями, 
психопатические расстройства, умственная 
отсталость и т.д.). Так что цифра 11 совпадает 
с тем, что заявляют во ФСИН. Но я думаю, что 
реальное число людей с психическими рас-
стройствами в тюрьме намного больше. 

По многолетним данным, на судебно-
психиатрическую экспертизу отправляются 
10 процентов обвиняемых. Из этих лиц 8–9 
процентов признают невменяемыми в связи с 
наличием заболевания. Остальные могут иметь 
психический диагноз, но в степени, которая 
не лишает человека возможности оценивать 
характер своих действий (по юридическому 
критерию). Соответственно, они осуждаются 
на разные сроки. 

При этом в Уголовном кодексе есть ста-
тья 22 «Уголовная ответственность лиц с пси-
хическим расстройством, не исключающим 
вменяемости». Она говорит о так называемой 
ограниченной вменяемости (виновен, осужден, 
но нуждается в психиатрическом лечении). 
До сих пор суды так и не поняли, что с этой 
статьей делать. На самом деле ограниченная 
вменяемость в идеале предполагала бы, что 
в местах лишения свободы состояние чело-
века контролировалось бы психиатром, а сам 
приговор должен быть таким, чтобы осужден-
ный освобождался с учетом его психического 
состояния. 

— Но подобного нет: все приговоры уста-
навливают конкретный срок, — продолжает 
Гульдан. — Психиатры есть не в каждой ко-
лонии. А те, которые  есть, не всегда самые 
способные и альтруистичные (для которых 
психиатрия — призвание). Это главная про-
блема, на мой взгляд. 

По мнению Гульдана и других экспертов, 
сегодня государству следует обратить внима-
ние на реализацию именно 22-й статьи УК РФ. 
При этом они настаивают: нужно учитывать, 
что сама тюрьма создает психотравмирующие 
ситуации, что у лиц с психическими болезнями 
за решеткой возникают механизмы декомпен-
сации, которые требуют внимания психиатров. 
За людьми с психическими проблемами нужен 
глаз да глаз (обострение может прийтись на 
какую-то часть срока).

Если резюмировать: в местах лишения 
свободы с каждым годом накапливается число 
лиц с психическими аномалиями. 

Как лечат 
психов за решеткой

Знаю не одного психиатра, который, ра-
ботая за решеткой, написал кандидатскую 

или даже докторскую. Что и говорить, 
материала для научного исследования 
там можно собрать много. Один из та-
ких специалистов — Алексей Гавриш 
— проработал 7 лет в психбольнице 
легендарных питерских «Крестов». 

— Алексей, для начала признай-
тесь: за решеткой действительно 
много психически больных?

— Смотря кого считать психически 
больным. И стоит ли называть человека, 
обращавшегося за специализированной 
медицинской помощью, психически боль-
ным? В период моей работы в «Крестах» в 
среднем мы проводили 3–5 тысяч амбула-
торных консультаций за календарный год, 
стационарное лечение получали меньше 
1000 человек за аналогичный период. И 
далеко не на всех из них можно навесить 
ярлык «психически больной».

Если мы говорим о людях, состоящих 
на учете в ПНД и/или имеющих группу инва-
лидности в связи с наличием хронического 
психического расстройства, то за решеткой 
таких людей не больше и не меньше, чем 
в целом в обществе.

Давайте разберемся, откуда у 
человека вообще может появиться 
психиатрический диагноз в тюремных 
стенах. Возможны 3 варианта. 

Первый. Этот условный человек 
проходил ранее лечение в ПБ или ПНД, 
то есть диагноз был поставлен еще 
на воле.

Второй. В рамках уголовного дела 
человеку была назначена судебно-
психиатрическая экспертиза, и по ее 
результатам был выставлен определен-
ный диагноз. 

Третий. Человек обратился за кон-
сультацией к специалисту в период пре-
бывания в СИЗО, и ему был выставлен 
некий диагноз.

В особых случаях, когда у человека об-
наруживается тяжелое заболевание, СППЭ 
может в своем заключении рекомендовать 
«освобождение от уголовной ответствен-
ности с последующим прохождением при-
нудительного лечения в психиатрическом 
стационаре». Такие пациенты практически 
все время, пока находились в СИЗО, со-
держались в психиатрическом отделении, 
откуда в дальнейшем отбывали в ту или иную 
психбольницу. В остальных же случаях че-
ловек содержится на общих основаниях, при 
необходимости получая амбулаторную или 
стационарную помощь.

— С этим разобрались. Но как часто 
болезнь развивается именно в тюремных 
стенах?

— Возвращаясь к предыдущему ответу — 
болезнь развивается за решеткой с такой же 
частотой, как и в целом в обществе.

Если мы говорим о тяжелых, эндогенных 
заболеваниях, к примеру, о шизофрении, то 
такое бывает достаточно редко, но все же 

бывает. К сожалению, это сложные случаи. А 
следственные органы зачастую не понимают 
подобных метаморфоз или же в целом не за-
интересованы в проведении дополнительных 
экспертиз.

— А можете привести пример из вашей 
практики? 

— Пожалуйста. Николай М. в возрасте 24 
лет совершил серию краж, в связи с чем и 
оказался за решеткой. Первый психотический 
эпизод у него развился на второй месяц пре-
бывания в изоляторе (классический эпизод 

параноидной шизофрении с вербальными гал-
люцинациями, автоматизмами, бредовыми 
идеями преследования). В плане диагностики 
и лечения он не представлял особой слож-
ности, но, по моему мнению и мнению моих 
коллег, Николай не мог дальше содержаться 
в местах лишения свободы, а нуждался в 
длительной терапии. Проблема была в том, 
что следственные органы не видели смысла 
в проведении судебно-психиатрической 
экспертизы, и чтобы ее добиться, мне 
пришлось выходить в суд с собственной 
инициативой. 

История имеет весьма занятный 
финал. Экспертизу ему провели, экс-
перты согласились с нашим диагнозом, 
но посчитали его состояние достаточно 

стабильным для отбывания наказания на 
общих основаниях. После получения приговора 
он уехал от нас в колонию общего режима с 
рекомендациями приема поддерживающей 
терапии и под наблюдение психиатра в ко-
лонии. К сожалению, его дальнейшая судьба 
мне неизвестна.

— Я видела в СИЗО людей, для которых 
само попадание за решетку было силь-
нейшим стрессом. Некоторые буквально 
сходили с ума. 

— Если мы говорим о ситуационных 
реакциях, связанных со стрессом, то таких 
пациентов достаточно много. К счастью, 
большинству достаточно оказания амбула-
торной помощи, и после периода адаптации 
они больше не обращаются за психиатри-
ческой помощью.

Обычно поводом для консультации 
являются жалобы на плохой сон и/или тре-
вогу, которые восстанавливаются в про-
цессе адаптации к новому месту, зачастую 
даже без применения фармакотерапии. 
Хотя бывают и сложные случаи. Таким 
был электрик Федор В., обвиняемый в 
действиях сексуального характера в от-
ношении лиц, заведомо не достигших 
четырнадцатилетнего возраста. История 

такая. Федор пошел из дома (у него семья, 
две детей) в магазин за пивом, похмелиться. 
Там к нему пристали две девочки лет по 12–13 
«из социально неблагополучных семей». Про-
сили то сигаретку, то пивом угостить. Доко-
пались до него до такой степени, что мужик в 
сердцах не сдержался и сказал: «А может, вам 
еще и показать что-нибудь?!» Те ответили: «А 
давай, дяденька!»

Мужик не нашел ничего лучше, чем рас-
стегнуть штаны и достать свое хозяйство. На-
ряд ППС, проезжавший мимо, это увидел. Вме-
нили тяжкую 132-ю УК РФ, осудили на 14 лет. 
На протяжении всего периода пребывания в 
изоляторе его пришлось содержать в условиях 

психиатрического стационара, так как процесс 
адаптации у него проходил крайне медленно. 
По большому счету можно понять почему.

— Что вообще тюрьма делает с пси-
хикой людей — как заключенных, так и 
сотрудников? 

— Стигматизирует и уродует. И тех, и 
других.

К сожалению, для некоторых сотрудников 
пенитенциарная система — это доступная 
власть и возможность ее демонстрации. Кто-то 
так самоутверждается, кто-то удовлетворяет 
свои амбиции, а кто-то — и некоторые на-
клонности к жестокости. И если нет должного 
контроля, то это приводит к весьма печальным 
последствиям. Периодически мне приходи-
лось просить руководство о смене сотрудников 
в отделении именно из-за подобных личност-
ных проявлений.

Такой была сотрудница Есения К., молодая 
девушка, которая быстро поняла, что если 
случайно прищемить пальцы зэку кормуш-
кой, то тебе ничего за это не будет, а если об-
ложить человека матом и тот посмеет что-то 
сказать в ответ — то можно и вполне право-
мерно применить спецсредства. Такой вот 
упрощенный вариант Ирмы Грезе (печально 
знаменитая охранница Освенцима. — Авт.). 
Мне удалось «ротировать» ее подальше от 
своих пациентов, но она продолжила работу 
на других отделениях.

— Я знаю много сотрудников, кото-
рые проявляли человечность к своим 
«подопечным».

— К счастью, они есть. Но специфиче-
ская профдеформация наблюдается у очень 
многих. Я имею в виду черствость и цинизм. И 
эти качества — неотъемлемая часть работы. 
Без них невозможно выполнение многих про-
фессиональных задач. Что печально.

Относительно спецконтингента основная 
проблема — это специфический госпитализм. 
Когда человек привыкает к месту лишения 
свободы и теряет навыки, необходимые для 
существования в обществе. Это касается 
людей самых разных процессий. Однажды 
я консультировал колонию строгого режима, 
где был один арестант, врач-травматолог со 
сроком больше десяти лет. Потом мы случай-
но встретились после его освобождения. Он 
рассказывал, что две-три недели выходил из 
дома только по ночам, садился на лавочку 
у подъезда и привыкал. Что интересно, ему 
было сложно привыкнуть к тому, что надо 
самому принимать решения и не нужно все 
свои усилия направлять на попытки выжить, 
улучшить условия пребывания. Только через 
шесть месяцев он смог ходить по городу, не 
думая, какую статью ПВР он может нарушить, 
надлежащий ли у него внешний вид.

— С какими психическими болезнями 
больше всего людей за решеткой? 

— В условиях СИЗО я бы выделил в от-
дельную группу алко- и наркозависимых, т.к. 
они нередко оказываются в СИЗО в состоянии 
абстиненции и многие имеют риск развития 
делириозных состояний, когда человек может 
представлять угрозу как для себя, так и для 
окружающих.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Делирий — состояние помра-
ченного сознания, особенно-
стью которого является силь-
нейший аффект страха и 
тревоги, сопровождающийся 
визуальными и слуховыми гал-

люцинациями, нередко императивного 
характера. 

У меня был курьезный случай во время 
суточного дежурства. Предыстория. Человек, 
который имел военное прошлое, попал в тюрь-
му. Пару месяцев перед этим он пребывал в 
глубоком запое, но на момент поступления 
подозрений, связанных с психическим здоро-
вьем, не вызывал. Поднялся в общую камеру. 
Прошло два дня. На третий день, ночью, он 
по каким-то неведомым мотивам согнал тро-
их своих сокамерников на верхнюю шконку 
и угрозами не давал им спуститься. Возню 
услышали сотрудники и, открыв камеру, не-
много удивились. Позвонили мне и сообщили, 
что, «похоже, у них тут совсем сумасшедший» 
и надо срочно подойти. К моему приходу его 
вывели из камеры и держали под руки двое 
сотрудников. Завидев издалека меня в белом 
халате, пациент набрал воздуха в легкие и 
командирским голосом проорал: «Смирно!» 

Отчего ребята, его державшие, снова немного 
удивились, но все же послушались и встали по 
стойке «смирно».

Дальше все тривиально. Минут 5 мы его 
ловили, затем доставили в отделение, и бук-
вально через 3 дня он полностью поправился. 
Кстати, в последующем у него не было никаких 
проблем ни с администрацией, ни в среде за-
ключенных, так как все отнеслись к пациенту 
с пониманием.

Другая группа риска — это тяжелые ре-
активные состояния, когда человеку сложно 
самостоятельно справиться со всеми стрес-
согенными факторами, навалившимися на 
него. В этой группе основную опасность че-
ловек представляет для самого себя. Помню 
одного грабителя и убийцу, который боялся 
огромного срока так сильно, что решил по-
кончить с собой. 

— Как вы обычно лечили ваших 
пациентов?

— Врачебный арсенал не особо отличает-
ся от гражданских больниц. Все то же самое, 
разве что у нас не было доступа к электро-
судорожной терапии. Но, возможно, это и к 
лучшему.

Система оказания психиатрической по-
мощи в «Крестах» выглядела так. 

● Диспансеризация, или скрининг. Всех 
поступающих в СИЗО осматривает и опраши-
вает врач-психиатр, при подозрении на нали-
чие психопатологии следует или развернутая 
амбулаторная консультация, или госпитализа-
ция в психиатрический стационар. 

● Амбулаторная помощь. В основном это 
разовые консультации по личному заявлению 
заключенного или сотрудника.

● Стационарная помощь. Лечение пси-
хических заболеваний в условиях психиатри-
ческого отделения.

На одном, да и на нескольких случаях 
очень сложно описать работу системы в целом. 
Но расскажу историю, которая закончилась 
позитивно. 

Геннадий П., 22 года. Приехал в Петер-
бург из Челябинска, т.к. «голос в голове велел 
молиться во всех храмах». Недели две он по-
сещал различные богоугодные заведения, 
но «голоса» не проходили. Тогда он понял, 
что нужно ехать в Москву. На Московском 
вокзале купил билет на поезд на вечер того же 
дня и спустился в метро, где случайно уснул. 
Разбудили его работники метрополитена на 
станции «Девяткино», сказав, что это конечная. 
Он послушно вышел со станции на улицу, где 
увидел железнодорожные рельсы. Немного 
подумав, он логично предположил, что «рель-
сы ведут на вокзал, а с вокзала у него вечерний 
поезд». И пошел по ним, как ему казалось, в 
сторону вокзала. Что вокзалов в Питере не-
сколько, да и направления могут быть разные, 
он, конечно, не подумал. Беда была в том, что 
это был февраль и идти вдоль ж/д путей ему 
объективно было тяжело. Примерно через два 
часа пути Геннадию попался на глаза полураз-
валенный сарай, из которого торчало колесо 
велосипеда. Чтоб облегчить свой путь, он 
воспользовался чужой собственностью и про-
должил движение уже опираясь на велосипед, 
постоянно увязая в снегу. А еще через 2 часа 
доблестные сотрудники полиции неожиданно 
и молниеносно раскрыли чудовищное пре-
ступление — кражу велосипеда. Ожидаемо, 
что он был в сложном психическом состоянии, 
отказывался верить в происходящее. В итоге 
попал к нам. 

Финал истории удивительно положитель-
ный. С него сняли обвинение, а ФСИН оплатила 
ему билет в родной город. Я же с ним расстался 
на вокзале, когда он садился на поезд в родной 
Челябинск, где его уже ждала мама, с которой 
мы были на связи.

Увы, психбольницы у системы ФСИН 
есть не в каждом регионе. А во многих 
колониях (особенно тех, которые распо-
ложены в отдалении от городов) ставка 
психиатра пустует. Да и элементарные 
препараты (такие как валерьянка) для сни-
жения тревожности не в каждой медчасти 
колонии найдешь. А помощь там требует-
ся многим и многим. Здоровые личности 
осознанно на преступления идут редко. 
Ведь если человек любит и уважает себя, 
то он так же относится к жизни другого и в 
целом к нормам общества. Для многих же 
нездоровых преступление — это скрытый 
призыв о помощи. Психиатрической. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Осужденный к пожизненному сроку 
россиянин Михаил Захарин (был чле-
ном так называемой братской ОПГ, 
орудовавшей в Сибири в середине 
нулевых годов) рассказал про ужасы 
этапов и тюрем-пересылок. В запи-
сках, которые он передал «МК» через 
адвоката, арестант поведал и в целом 
об отношении сегодня за решеткой к 
«смертникам». 

Однако, прежде чем прочитать открове-
ния Захарина, стоит, пожалуй, узнать, за что 
он получил пожизненный срок. В противном 
случае есть риск слишком романтизировать 
облик смертника, на совести которого не одна 
человеческая жизнь.

Михаил Захарин был осужден к пожизнен-
ному сроку в 2006 году. Он проходит по громкому 
делу банды Михаила Скрипника. Среди самых 
громких преступлений этой ОПГ —  убийство в 
Иркутске авторитета Павла Киселева, поку-
шение на главу другой банды Алексея Бердуто 
(погиб его телохранитель Максим Телущенко). 
Кроме того, банде вменялось убийство пред-
принимателя Игоря Светлова, чей расчлененный 
труп был обнаружен в лесу по Голоустненскому 
тракту. Следствие заявило, что именно Захарин 
указал место, где находились останки. Однако 
вины в убийствах он не признавал. 

Отметим, что в 2004 году, когда уже шло 
следствие, Захарин написал жалобу на жесто-
кое обращение в Европейский суд по правам 
человека. ЕСПЧ присудил ему в качестве ком-
пенсации 30 000 евро.

Дело Михаила Захарина этой осенью сно-
ва рассматривал московский суд. Но касалось 
оно не преступлений, в которых его в свое 
время уже признали виновным, а места от-
бывания наказания. 

Изначально Захарин попал в далекую 
«Полярную сову», что расположена в поселке 
Харп Ханты-Мансийского автономного округа. 
Но после обращения его старушки матери 
осужденного перевели в «Снежинку», которая 
находится в поселке Эльбан Хабаровского 
края (это ближе к ее дому, ей проще и дешевле 
добираться на свидание). Однако внезапно За-
харина из «Снежинки» эпатировали в «Черный 
дельфин» Соль-Илецка Оренбургской области. 
Вот этот перевод он и решил оспорить. Суд 
признал этап незаконным и постановил вернуть 
арестанта обратно. 

Этапы «пожизненников» всегда самые 
тяжелые, поскольку им приходится обычно 
преодолевать огромные расстояния. На это 
уходит порой даже не несколько недель, а не-
сколько месяцев. И вот Захарьин решил по-
ведать нам о том, как они проходят.

«Самое противное — это этапы! Ночные 
сборы, шмотки, шмоны, суета, нервозность. 
Транзитные тюрьмы, тусклые боксы, грязные 
туалеты, заплеванные помещения, лавки, 
прокуренный воздух. Собачья шерсть в бок-
сах автозака, теснота и неимоверная духота 
в купе «столыпинского вагона». Собираешь 
вещи в сумки, затем выкладываешь. Обыск. 
Потом снова собираешь. И снова грязь и сажа. 

Крик, ор, мат, смех зеков — новые знакомства, 
усталость, сон сквозь шум и стук колес. Тоже 
жизнь, тоже путешествие. Внутренний ту-
ризм... Из окна — природа да убогость забро-
шенных деревень. Люди на вокзалах. Свобод-
ные, вольные, счастливые люди, спешащие 
мимо задыхающихся арестантов. Они даже 
не подозревают выгодность — нет, величие! 
— своего положения от тел на деревянных 
полках в рядом стоящем вагоне. И каждый 
куда-то едет, спешит. У каждого своя цель. 
Человеку за решеткой остается только зави-
довать, воображать, мечтать. И радоваться, 
что свобода рядом, она никуда не исчезла и 
не стала иллюзорной величиной за долгие 
годы наблюдения одного и того же здания из 
зарешеченного окна. Люди счастливы. Они 
просто не подозревают об этом. 

Без согласия, без причины и законного 
основания просто взяли, как «предмет», и 
кинули в другую зону. Еще дальше от семьи 
и дома, вопреки уже вынесенному судеб-
ному решению (отбывать наказание ближе 
к дому. — Прим. авт.). Системе пофиг на 
судебные решения и закон. У нее своя логика 
и руководство к действиям. Ей глубоко на-
плевать на все твои семейные связи, которые 
ты стараешься сберечь и сохранить изо всех 
сил все эти годы. 

Моя престарелая мать им не аргумент. 
Умерший, не дождавшийся свидания отец у 
них тоже не вызовет сожаления. 

■ ■ ■
… Позади СИЗО Хабаровска и Читы. Впе-

реди СИЗО Новосибирска, Челябинска и Орен-
бурга. А затем «Черный дельфин», где в начале 
2000-х годов была самая высокая смертность 
(около 300 человек!).

У меня из удобств только чайник, триммер 
для волос, фильтр для воды и радио (и то не 
я его регулирую). Есть еще жажда свободы, 
мечта, великая цель: дотерпеть все это до 
конца — и жить! Все твои потребности пере-
ключаются на замкнутую в бетонные стены 
жизнь. Мелочи становятся значимыми, по-
тому что от них зависит твой «комфорт». И 
система всегда старается лишить тебя этих 
нужных мелочей. 

Банки, контейнера, тряпки, лишняя тарел-
ка, коврик для йоги, теплое белье, степлер, 
корректор, подушки, шарф, перчатки, зеркало, 
копирка, часы, бритва, звонок по таксофону, 

лишнее полотенце или лампочка поярче — все 
эти обычные, привычные вещи современного 
человека в тюрьме становятся «ценностью».

И система манипулирует ими. Запреща-
ет, не дает и того, что положено, оттягивает, 
обменивает на покорную послушность зэка, 
разменивая его совесть на мелочевку. Система 
низводит величие и достоинство человека к 
ничтожеству попискивающей мыши.

■ ■ ■
…После трехсуточной маяты в стисну-

том купе СИЗО Челябинска встретило меня 
грязно и вонью оплеванных этапных боксов, 
которые до сих пор еще освещаются лампоч-
ками накаливания. Но люди, встречающие 
меня, приятные, добрые, свойские. Редкий 
пример, когда перед собой они видят не по-
жизненника, а просто человека — арестанта. 
Стены же — угнетают, давят, бьют наотмашь 
своей антисанитарией, постапокалиптической 
разрухой! 

Спецблок. Полуподвал. Окно — стекло-
пакет, за ним темнота, из-за железных ли-
стов. Темнота кишит крысами! Вонь крысиного, 
собачьего говна, гниль трупов птиц — этим 
«букетом» дует из окна. Влага, сырость, тух-
лость этого места заставляет стиснуть зубы, 
сморщить лицо и терпеть. Паутина на стенах, 
грязный пол, все виды насекомых, вся жив-
ность живет вместе с тобой на трех квадратных 
метрах. 

Ни лучика света, ни свежего ветерка, 
глотка воздуха, ни широкого шага по камере 
— только отвращение к такой форме суще-
ствования, расположенного на планете Зем-
ля. Россия. Челябинск. СИЗО-1. Полуподвал 
спецблока. Камера №2. Был бы у меня враг 
лютый и ненавистный — и ему не пожелал бы 
умереть в таком месте! 

■ ■ ■
…Тишина, капает кран. Звон в ушах. Где-то 

вдалеке лают фсиновские псы. Бегают и стал-
киваются в голове мысли. Мне кажется, мир 
перестал быть. Схлопнулся за этими стенами. 
Они настолько толстые и сырые, что, кажется, 
сквозь них не пройдет нейтрино.

Впереди — неизвестность. В душе — пра-
ведный гнев. И ты в системе. Ты бездушная 
единица. Поэтому она не нуждается в твоей 
улыбке, жесте добром, поступке, слове.

Оступившись раз — попадаешь в чис-
ло виноватых пожизненно. На лбу словно 

выжжено: «Преступник, возврату к обще-
ству не подлежит. Сжечь! Пепел распылить 
по ветру».

Хочется перспективы! Синего неба, звез-
ды, зеленого луга до горизонта. Нужна чело-
веку глубь, высота, ширь, даль. Свобода и 
пространство у него в генетическом коде, в 
ДНК, зашло с молекулами материнского мо-
лока. И вот ты в системе. Она выжигает из тебя 
свободу, делает двухмерным, близоруким, 
коротко мыслящим, мало приспособленным 
к жизни существом.

■ ■ ■
…Не видеть звезд годами. Не касаться 

рукой травы. Не пройтись босиком по берегу 
моря, не подкинуть к небу уже выросших и не 
родившихся детей. Что за наказание — без 
возможности быть прощенным. Что за кара, 
злобный жребий. Как будто говорит: «Вот тебе 
жизнь — дострадай ее до конца и умри. Многим 
шанс будет дан, тебе — нет».

В наказании должен быть смысл, в него 
должна быть заложена возможность испра-
виться и осознание совершенных злодеяний. 
Наказание ради наказания — это концепция 
палача. А из выстраданных мучений должен 
родиться новый, очищенный человек. Он дол-
жен сотворить добро из прошлого зла, через 
боль и раскаяние, ибо «больше сотворить его 
не из чего».

■ ■ ■
...«Перевоспитывают». Но! По мнению си-

стемы (а у нее есть мнение), ты не способен ме-
няться. Ты не способен к добру, состраданию, 
прощению, раскаянию, взаимопомощи. Обще-
ство, страдая само, требует твоих страданий 
и мук. Оно хочет видеть твою кровь. И иногда 
оно ее видит — успокаивается. Возмездие 
воздано. «Социальная справедливость» — 
состоялась. Аминь». 

То, что описывает Захарин, увы, ре-
альность для пожизненно осужденных. С 
одной стороны, надеемся, что, прочитав 
это, молодые люди не станут романтизи-
ровать криминальный мир и постараются 
сделать все, чтобы прожить жизнь честно и 
не попасть за решетку. С другой стороны, 
человек даже в самой страшной тюрьме 
должен оставаться человеком, чего ны-
нешняя система, к сожалению, не хочет 
принимать. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Сегодня каждый одиннадцатый за решеткой — пси-
хически больной человек. Такое заявление сделала 
в конце прошлого года на одном из заседаний в Гос-
думе начальник управления организации медико-
санитарного обеспечения ФСИН России Ольга 
Янченко. Но эти цифры, скорее всего, сильно преу-
меньшены. В реальности людей с психическими про-
блемами в тюрьмах намного больше. В тех колониях, 
где удалось побывать автору этих строк, треть осуж-
денных наблюдались у психиатра с подтвержден-
ными психическими диагнозами. Говорит ли это о 
том, что преступления совершают изначально люди 
с серьезными проблемами с психикой? И если это 
так, то могут ли им оказать помощь в колониях? 
Обо всем этом в материале обозревателя «МК».

Как и почему осужденные 
превращаются в сумасшедших

УМ С ЗЭКОМ 
НЕ В ЛАДУ

Михаил 
Захарин.

Приговоренный 
к пожизненному 
заключению описал 
ужасы этапов
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«У нас многодетная семья, и квартиру в 
Бисерово-2 мы с мужем купили именно пото-
му, что застройщик обещал построить на тер-
ритории микрорайона школу и детский сад, 
— рассказывает жительница новостройки 
Ксения. — Несколько лет назад действительно 
началось строительство школы и садика, 
причем последний уже давно стоит готовый, 
а школу сдали в прошлом году осенью. Но ни 
тот, ни другой соцобъект так и не заработал, 
мы по-прежнему возим своих детей в Старую 
Купавну. Я даже на работу не могу из-за этого 
устроиться, пока утром всех детей развезу, 
пора уже опять за ними ехать. Так в дороге 
весь день и проходит».

С Ксенией согласны и другие жители 
микрорайона, в котором живут более ты-
сячи человек, кроме того, рядом находится 
старое село Бисерово и поселок Рыбхоз, там 
тоже есть дети, которых приходится возить 
в школы и детские сады за те же десятки 
километров. 

«У сына больше часа уходит на дорогу до 
школы, — рассказывает Владимир. — Едет 
на перекладных. Автобус отправляется в 7.15, 
но это слишком рано, занятия в школе на-
чинаются только в 8.30. Приходится ехать 
на маршрутках, а они приходят со станции 
переполненные, могут вообще не останав-
ливаясь проехать мимо». 

По его словам, для многих родителей от-
сутствие школы и детского сада в Бисерово-2 
создает массу неразрешимых проблем. 
«Большинство моих соседей работают в 
Москве, чтобы успеть к 9, мы вынуждены 
выезжать не позже 6 утра. А детей куда де-
вать? Школы и садики открываются намного 
позже», — говорит мужчина.

Обиднее всего, что школа и сад уже по-
строены, но чиновники из местной адми-
нистрации никак не могут решить вопрос о 
переводе их в муниципальную собственность. 
Между прочим, в областном правительстве 
уже давно отчитались о завершении стро-
ительства новой школы. Не постеснялись 
сообщить во всех региональных СМИ, что 

в Богородском городском округе готова со-
временная школа на 375 учащихся. Школа 
на самом деле очень хорошая, помимо стан-
дартных классов там есть два спортзала, по-
мещения для кружков и внеклассной работы, 
специально оборудованные кабинеты труда, 
отдельно для мальчиков, где они смогут зани-
маться в мастерских обработкой древесины 
и металла, и отдельно для девочек, которые 
смогут обучаться навыкам приготовления 
пищи, а также кройки-шитья. В общем, все, 
как мы любим: в ногу со временем и в духе 
традиционных ценностей.

Вот только никаких мальчиков и дево-
чек в здании школы до сих пор нет. Днем 
оно выглядит совсем безлюдным, хотя по 
ночам там горит свет, но кто там обитает и 
чем занимается, жители не знают. Недавно 
в соцсетях внезапно появилось объявление 
о продаже здания. Оно, правда, быстро ис-
чезло, но слухи поползли... 

Люди говорят, что муниципалитет и за-
стройщик не могут договориться о стоимости 
объектов недвижимости, поэтому якобы, 
по слухам, инвестор собирается перепро-
филировать здания под гостиницу для 
мигрантов. 

«Мы неоднократно обращались к главе 
Богородского округа и в министерство об-
разования Подмосковья, спрашивали, когда 
же наконец откроются наши школа и детский 
сад? Но в ответ слышим стандартное: ждите, 
мы работаем над этой проблемой. Однако 
наш микрорайон начал заселяться в 2018 
году, а разговоры о новой школе идут с 2015-
го. Сейчас уже 2024-й наступил — девять лет 
прошло, у многих уже дети выросли! Сколько 
нам еще ждать?» — спрашивает Ксения.

Между прочим, 2024 год президент объ-
явил Годом семьи. А в Подмосковье всегда 
гордились высокой рождаемостью. Но о 
каком улучшении демографии может идти 
речь, если рядом с таким большим жилым 
массивом, как Бисерово-2, нет ни одного 
учреждений для детей? 

Евгения ВОКАЧ.

Флешмобы с навалами мусора по 
всему Подмосковью, похоже, мы бу-
дем наблюдать еще как минимум ме-
сяц. Подмосковный министр Светла-
на Аипова просит службы городских 
администраций потерпеть еще дней 
30–40 и наладить самостоятельный 
вывоз отходов, пока «идут измене-
ния в региональном операторе». То 
есть вывозить все эти горы некому. 
Что происходит на самом деле и по-
чему кучи только растут, а не умень-
шаются, «МК» узнал у экспертов. 

Стоит напомнить, что с 2019 года обязан-
ности по вывозу, переработке и утилизации 
твердых бытовых отходов переданы от му-
ниципальных ЖКХ региональным мусорным 
операторам. В Подмосковье это 7 частных 
компаний, или кластеров, работу которых 
координирует Российский экологический 
оператор (РЭО). Именно РЭО контролирует 
тарифы на вывоз твердых коммунальных 
отходов (ТКО) в каждом субъекте страны. 
Но не только в этом суть широко разрекла-
мированной «мусорной» реформы — с того 
же года введены правила безопасного для 
природы экологического стандарта обра-
щения с коммунальными отходами, который 
предполагает раздельный сбор мусора и 
обязательную его вторичную переработку

Для этого в Московской области плани-
ровалось ввести в эксплуатацию 12 пред-
приятий по сортировке ТКО (8 из них уже 
работают) и 4 завода по термической об-
работке мусора.

Но революции, увы, пока не случилось. 
Ситуацию на примере Одинцовского город-
ского округа раскрыл нам один из бывших 
сотрудников Рузского регионального опе-
ратора (РРО). Оказывается, эта контора с 
1 января благополучно свернула свою дея-
тельность. С тех пор округ обслуживается 
только 35 мусоровозами. Это в два раза 
меньше, чем требуется. Половина этих ма-
шин находится на сервисе в починке или 
без водителей.

— Администрация Одинцовского город-
ского округа самостоятельно организова-
ла 8 бригад и осуществляет вывоз мусора 
вместо РРО, — уточнил собеседник «МК». 
— Источник из администрации сообщил, 
что власти столкнулись с проблемой того, 
что в настоящий момент невозможно найти 
технику и подрядчика, который готов взяться 
за это дело, так как на рынке нет свободных 
ресурсов.

Схожие проблемы наблюдаются и в 
Красногорске, Лобне, Путилкове, Любер-
цах и Химках. 

Антонина Стеценко, депутат городского 
округа Химки, рассказала в своем telegram-
канале, что она дозвонилась до региональ-
ного сергиевопосадского оператора ТКО 
— именно они должны вывозить мусор в 
перечисленных городах. И вот что ей там 
сообщили. Оказывается, бездействие ре-
гионального оператора объясняется тоже 
исключительно техническими причинами. 
«Это не связано с деньгами — от агентов мы 
деньги получили. В ближайшее время график 
вывоза наладим, более точных сроков не 
назову», — уточнили на том конце провода. 
Насколько растянется это ближайшее время 
— непонятно.

Тем временем профильные региональ-
ные ведомства публикуют многочисленные 
победные реляции: «В Химках решили вопрос 

с навалами мусора на контейнерной площад-
ке на улице Озерная», «Еще одну контейнер-
ную площадку в Домодедове привели в по-
рядок» — так выглядят заголовки на сайте ГУ 
содержания территорий Подмосковья. Где-то 
даже прибегли к нейросетям: «Подключили 
искусственный интеллект: организовали за-
саду — нейросетевые камеры фиксировали 
всех, кто сбрасывал мусор мимо баков, и 
помогли в упрощенном режиме привлечь на-
рушителей к административной ответствен-
ности», — пишут на сайте ведомства.

Однако, если судить по городским чатам, 
люди продолжают массово жаловаться на 
элементарный невывоз мусора. И нейросе-
тями тут вряд ли можно обойтись.

О том, что проблема так называемой 
реформы переработки ТБО обречена в Под-
московье (и не только) растянуться на деся-
тилетия, потому что в ее решении меньше 
всего заинтересовано министерство при-
родных ресурсов и экологии, говорил еще 
председатель отраслевого оператора по 
обращению с отходами Дмитрий Тукнов. Он 
возлагал вину как на федеральное экологи-
ческое ведомство, так и на самих граждан.

«В ведомстве нет людей, которые когда-
либо работали в технологическом цикле об-
ращения с отходами, поэтому они предлага-
ют предельно примитивные методы решения 
мусорной проблемы, не способные достичь 
цели», — указал он на долю ответственности 
властей.

«Вторичное сырье должно быть востре-
бовано: чтобы человек не только моральное 
удовлетворение от того, что бережет при-
роду, получал, но и деньги за макулатуру, 
за бутылки, за жестянки, за батарейки и т.д. 
То есть не житель дома будет платить управ-
ляющей компании за сбор ТБО, как сейчас, а 

наоборот, ему будут платить за это», — объ-
яснял он «труднообучаемость» населения 
новым мусоросборочным технологиям.

Бывший председатель Ассоциации му-
сорщиков Москвы Лазарь Шубов тогда же 
доказывал, что из-за отсутствия раздельного 
сбора ТБО мусоросжигательные заводы про-
сто выходят из строя. По причине того, что 
эти предприятия «питаются» нерассортиро-
ванным мусором, они выходят из строя уже 
через пятнадцать лет работы. А ситуация 
такова, что на сегодняшний день, по его 
словам, нигде в Москве и Подмосковье, за 
исключением предприятия в Каргашине, что 
недалеко от Мытищ, настоящей раздельной 
и вторичной переработки ТБО не произво-
дится. На перерабатывающих предприятиях 
сортировка, как правило, ограничивается 
лишь отделением биологических отходов, 
из которых делают компост, от остального 
мусора, который просто сжигают.

Поэтому суть проблемы кроется не 
только в «первой миле» — поведении на-
селения, которое так и не освоило правила 
сортировки ТБО, поскольку абсолютно не 
мотивировано на такие действия. А зачем, 
если мусор, разделенный гражданами (даже 
если их мотивировать), все равно повезут в 
общей куче на свалку или на мусоросжига-
тельный завод.

Министерство экологии и природополь-
зования Московской области уверяло, что 
новый экологический стандарт позволит 
снизить долю складируемых на свалках об-
ласти отходов с 94% в 2017 году до 44% к 
2030 году. В результате свалки закрываются, 
а доля мусора только увеличивается.

И по факту если раньше в мусоре тонули 
полигоны, то теперь тонут целые города.

Алена КАБАЕВА.

Врач-терапевт Видновской КБ Минз-
драва МО Яна Шмелева:

✔ Купаться можно только в специально 
оборудованных местах, где дежурят медики 
и спасатели. Пребывание в ледяной воде 
должно составлять не более 30–60 секунд. 

✔ Раздеваться и погружаться в купель 
нужно медленно.

✔ Голову и лицо мочить нежелатель-
но, особенно затылок, где находится ствол 
мозга.

✔ Не принимать алкоголь, так как он, 
как и холодная вода, также влияет на сосу-
ды. Окунание в ледяную воду и так большой 
стресс для организма, а если при этом вы-
пить спиртное, такое сочетание может стать 
смертельно опасным.

✔ За полтора-два часа до окунания че-
ловек должен поесть, нельзя погружаться в 
ледяную воду на голодный желудок.

✔ При выходе из воды нужно растереть-
ся полотенцем, одеться и желательно выпить 
горячий чай.

Помните: если судорога свела икро-
ножную мышцу, то надо принять согнутое 
положение, и потянуть двумя руками стопу 
сведенной судорогой ноги на себя, к жи-
воту и груди. 

Перед погружением можно задержать 
дыхание — так не возникнет ощущения, будто 
его перехватило. Если вам стало плохо, то 
немедленно, не поддаваясь суете и панике, 
покиньте водоем и обратитесь к дежурящим 
медикам.

! От купания следует отказаться лю-
дям с хроническими заболеваниями 
сердечно-сосудистой системы, дыха-
тельной системы, беременным, людям 
с ожирением, с сахарным диабетом, с 
любыми воспалительными процесса-
ми в организме.

Рамил Шахвеледов, врач-педиатр, 
заведующий педиатрическим отделе-
нием детской поликлиники Видновской 
КБ, заместитель председателя Союза 
молодых врачей Московской области:

Крещенские купания могут быть опасны-
ми для детей, особенно если они не подготов-
лены к такой процедуре. Купание в холодной 
воде может вызвать серьезные проблемы со 
здоровьем, включая гипотермию, судороги и 
даже остановку сердца. Также не рекомен-
дуется купаться в проруби людям, которые 
имеют ослабленный иммунитет.

Если вы решите купать своего ребенка, то 
лучше всего делать это в теплом помещении 
или на улице при температуре не ниже 18 
градусов Цельсия.

Следует соблюдать несколько правил:
✔ Начинайте закаливание организма ре-

бенка заранее. Для этого можно принимать 
контрастный душ или проводить другие про-
цедуры закаливания.

✔ Не заставляйте ребенка сразу же по-
гружаться в воду. Лучше начать с обтирания 
тела мокрым полотенцем или обливания ног 
холодной водой.

✔ Подготовьте ребенка к погружению в 
воду. Объясните ему, что это будет необычный 
опыт, и попросите его сделать глубокий вдох 
перед погружением.

✔ Не отходите от ребенка во время ку-
пания. Находитесь рядом и следите за его 
состоянием.

✔ Ребенку не рекомендуется погружаться 
в холодную воду с головой.

✔ Не стоит проводить в воде более 10–15 
секунд, чтобы избежать переохлаждения.

✔ После купания обязательно согрейте 
ребенка. Для этого его нужно быстро вытереть 
и одеть. Напоите ребенка теплым напитком.

Светлана РЕПИНА.

Вечером 18 января после оконча-
ния праздничной службы в храмах по 
случаю Крещения Господня многие 
православные (и не только они) на-
правятся к прорубям совершить обряд 
погружения в освященную воду. Ожи-
дается, что всего в этом году в этих 
мероприятиях примут участие 1 млн 
390 тыс. россиян. «МК» поговорил со 
спасателями и врачами о мерах безо-
пасности во время окунания в иордань 
и узнал, какие места пользуются наи-
большей популярностью у москвичей. 

По ожиданиям МЧС РФ, в Москве в кре-
щенских купаниях примут участие около 150 
тысяч человек, в Московской области — 215 
тысяч. Всего в стране будет оборудовано 3189 
купелей и 2610 дополнительных мест обогре-
ва, из них больше всего иорданей организуют в 
ЦФО — более 1000, и в Приволжском округе — 
778. На новых территориях тоже подготовили 
купели: в ДНР их будет 24, в ЛНР — 29. 

Столичные коммунальщики сообщили, что 
18 и 19 января крещенские купания будут орга-
низованы на 42 столичных площадках (список 
на mos.ru). Подготовлено 49 майн (прорубей) и 
10 купелей. «Все места для купаний оборудуем 
деревянными настилами, поручнями для спу-
ска и подъема, противоскользящими покры-
тиями, средствами спасения, раздевалками, 
пунктами обогрева и питания, передвижными 
компактными туалетами и освещением, — про-
информировали городские власти. — Рядом 
организуем парковочные места».  

Поэтому главное правило для сохране-
ния жизни и предотвращения травм во время 
крещенских купаний — совершать погруже-
ние в специально оборудованных для этого 
местах. Глубина проруби в них составляет не 
больше 1,2–1,8 м. Если в каких-то купальных 
местах при замерах толщины льда к вече-
ру 18 января она окажется недостаточной, 
будут приняты дополнительные меры: либо 
сооружены специальные настилы, либо будет 
ограничено число людей, выходящих на лед. 
Даже если у кого-то возникнут проблемы со 
здоровьем или, не дай бог, лед треснет, то в 
легальных местах дежурят спасатели и ме-
дики, которые придут на помощь. Начальник 
отдела Госинспекции по маломерным судам 
Управления безопасности на водных объектах 
МЧС России Андрей Печенин заявил, что в 
организованных местах для купаний еще не 
было случаев гибели человека.  

«МК» узнал подробности работы спаса-
телей непосредственно у советника предсе-
дателя исполкома Россоюзспаса Владимира 
Федоровича, который будет координировать 
их действия. «На каждом из 42 объектов Мо-
сквы будут дежурить порядка десяти спа-
сателей: от МЧС, от ГУ МЧС по г. Москве и 
от Россоюзспаса, потому что люди должны 
будут меняться, чтобы не переохлаждаться в 

такую погоду, — рассказал Федорович. — Мы 
стоим в водолазных костюмах, надетых на 
теплую одежду, потому что постоянно летят 
брызги от окунающихся в прорубь, и одежда 
намокает, что плохо в такой мороз и ветер. 
Дежурят спасатели на входе и на выходе, а 
часть сотрудников контролирует, что проис-
ходит в раздевалке, потому что участвуют в 
купаниях не только верующие, но и не имею-
щие отношения к религии, и вот последние 
как раз нередко напиваются как до купания, 
так и после. Места возможного нелегального 
купания будут патрулироваться полицейскими, 
потому что каждое Крещение в несанкцио-
нированных купелях кто-то уходит под лед и 
не выходит». 

Представитель МЧС России Печенин по-
советовал россиянам критически оценить 
свое здоровье: «Бывали случаи, когда людям, 
которые не учли свое состояние, становилось 
плохо. Не стоит уповать на чудо при этом об-
ряде: как говорится, на Бога надейся, а сам 
не плошай». 

Судя по прогнозам, 18 января со второй 
половины дня в Москве ожидается сильный 
снегопад, а к ночи с -15 (днем) немного поте-
плеет до -6…-9 градусов. Окунаться можно и 
18 января после окончания праздничной служ-
бы (вечером 18 января совершается Вторая 
крещенская служба — всенощное бдение), 
и 19 января.  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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ТОП-3 купелей в Москве
Олений пруд №5 в парке 
«Сокольники», 
Дворцовый пруд (1-я 
Останкинская улица, СВАО),
Строгинская пойма (улица 
Твардовского, СЗАО). 

ТОП-5 купелей 
в Подмосковье
Главный храм в парке «Патриот»
Одинцовский городской округ, 
55-й км Минского шоссе
Гремячий ключ
Сергиево-Посадский городской округ, село Взгляднево
Святой источник преподобного Саввы Сторожевского
Одинцовский городской округ, город Звенигород, 
Ратехинское шоссе, вл. 8
Иордань на Истре
Город Истра, Ново-Иерусалимская набережная, д. 1
Святой источник Казанской иконы Божией Матери
Пушкинский городской округ, деревня Мураново
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территория
Новой Москвы

ПОМОЛИСЬ И ОКУНИСЬ
«Спасатели дежурят и в раздевалках, 
чтобы народ не напивался»

В КУПЕЛЬ С ГОЛОВОЙ: СЧЕТ ИДЕТ НА СЕКУНДЫ

ШКОЛЬНИЦА 
МЕТНУЛА НОЖ В БРАТА 

ИЗ-ЗА ПРОЛИТОГО СУПА
Разлитый суп едва не стоил жизни 

9-летнему мальчику, жителю одной из 
деревень Балашихинского городского 
округа Подмосковья. 11-летняя сестра 
со злости метнула в него нож!

Как стало известно «МК», дети пору-
гались 16 января вскоре после того, как 
вернулись из школы. Родители в тот день 
были допоздна на работе. Мама детей 
трудится техником в местной управляю-
щей компании, отчим работает в пункте 
выдачи заказов. С родным отцом детей 
женщина развелась много лет назад. 

Во время ужина мальчик пролил суп. 
В это время сестра нарезала к трапезе 
другие продукты и сгоряча кинула в его 
сторону кухонный нож, который лезвием 
попал в грудь ребенка. Несчастный ре-
бенок потерял сознание: лезвие задело 
сердце. Ошарашенная девочка обрати-
лась за помощью к соседу и попросила 
вызвать «скорую помощь». В больнице 
мальчику провели операцию, сейчас его 
жизни и здоровью ничего не угрожает. 

По словам родственников, у детей 
ранее часто были между собой ссоры. 
Мальчик по характеру забияка, часто за-
дирал сестру, а она до поры до времени 
все ему прощала и терпела обиды. 

В ПОДМОСКОВЬЕ 
РОДИЛАСЬ ЗАБАВА

Самыми популярными детскими име-
нами в Подмосковье в 2023 году стали 
София и Михаил. Родители стали чаще 
называть дочек именем Ева — в 2022 году 
оно занимало пятое место в рейтинге, а 
в 2023 году поднялось на третье. 

Как узнал «МК», в прошлом году в топ-5 
имен для девочек вошли София, Анна, 
Ева, Мария и Виктория. Пятерка мужских 
имен, которыми чаще всего называли 
новорожденных, выглядит так: Миха-
ил, Александр, Артем, Максим, Матвей. 
Причем по сравнению с позапрошлым 
годом первые два имени поменялись 
местами — в 2022 году пьедестал воз-
главлял Александр. 

Среди наиболее редких женских имен 
специалисты отметили Акулину, Власте-
лину, Ростиславу, Степаниду и Федору. 
А из наиболее редких имен для маль-
чиков зафиксировали такие: Евдоким, 
Кондрат, Митрофан, Никанор, Трифон. 
Также в прошлом году в Московской об-
ласти родились Роза, Феона, Юнона, 
Забава и Марфа. Среди мальчиков на 
свет появились Патрикей, Кай, Аристарх 
и Август. 

МУЖЧИНА НЕДЕЛЮ 
СМОТРЕЛ ТЕЛЕВИЗОР, НЕ 
ЗАМЕЧАЯ ТРУПА МАТЕРИ

Больше недели просидел в одной 
квартире с трупом матери 60-летний 
житель подмосковного Дзержинского. 
Тело женщины было обнаружено только 
после того, как соседи пожаловались 
коммунальщикам на неприятный запах 
на лестничной клетке.

Как стало известно «МК», жуткая драма 
разыгралась в доме на улице Школьная. 
В новогодние праздники жильцы обрати-
ли внимание на то, что 86-летняя бабуля 
с первого этажа перестала выходить на 
улицу. Тревогу соседей усиливал тот 
факт, что 31 декабря им пришлось спа-
сать пенсионерку от собственного сына-
алкоголика. Безработный мужчина избил 
мать за то, что она не смогла дать ему де-
нег на выпивку. Сама старушка плакала и 
признавалась, что у нее с пенсии больше 
не осталось ни копейки. Неравнодуш-
ные люди пригласили бабушку к себе, 
накормили ее, а пьянице пригрозили 
полицией. После этого он присмирел, 
и бабушка вернулась домой.

За этим инцидентом последовали поч-
ти две недели гробовой тишины, которая 
очень беспокоила соседей. Последней 
каплей стал неприятный запах, распро-
странившийся по общему коридору на 
первом этаже.

Жильцы пожаловались коммунальщи-
кам, а те вызвали полицию, «скорую» и 
МЧС. Вскрыв дверь, спасатели вошли 
в комнату и увидели пьяного мужчину, 
который сидел в кресле и смотрел теле-
визор. У его ног на полу лежала его мать 
в одной футболке и носке. Когда алко-
голика спросили, что с женщиной, он 
ответил, что она устала и отдыхает. Меж 
тем ее труп уже начал разлагаться. Как 
впоследствии показала экспертиза, дав-
ность смерти (она была ненасильствен-
ной) составила чуть больше недели. 

НА ПОМОЩЬ 
ЗАМЕРЗАЮЩИМ УТКАМ 

ПРИШЛИ РЫБАКИ

Проруби в водоемах начали делать 
подмосковные рыбаки. Чтобы у уток, 
которые остались зимовать, остался 
доступ к воде.

Как стало известно «МК», практиче-
ски во всех округах Московской области 
рыболовы заняты спасением водопла-
вающих и попутно водных обитателей. 
Прорубая лунки, они запускают кислород 
в воду и создают акваторию для птиц. В 
итоге уткам есть не только где плавать, 
но и откуда пить. После хлебной пищи 
кряквам необходимо обязательно про-
мывать горлышко, иначе они погибнут.

Однако у медали есть и оборотная сто-
рона. Дело в том, что в лютые морозы 
водоплавающие рискуют вмерзнуть в 
лед, когда полыньи затянутся. И тогда 
они либо погибнут сами, либо станут 
легкой добычей хищников — лис и бро-
дячих собак.

«ЖДИТЕ, МЫ РАБОТАЕМ НАД ЭТОЙ ПРОБЛЕМОЙ!»
В огромном микрорайоне в Богородском округе 
обещанных школы и детсада 9 лет ждут

А МУСОРКА ТАК И НЕ ПРИЕХАЛА!
Реформа по переработке ТБО пока трещит 
по швам
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Говорят, обещанного три года ждут, но жители нового микрорайона 
Бисерово-2 в Богородском городском округе Подмосковья уже больше 8 лет 
ждут обещанных школы и детского сада. Обиднее всего, что здания для них 
уже построены, но они стоят закрытые, а родители каждое утро в час пик вы-
нуждены отвозить своих детей на переполненных маршрутках в Старую Ку-
павну, которая находится в 50 километрах. И даже в 2024 году, который объ-
явлен в России Годом семьи, местная администрация ничем их порадовать 
не может. На вопрос, когда наконец откроют сад и школу, чиновники туманно 
отвечают: «Ждите, мы работаем над этой проблемой!».

В большом 
микрорайоне 
до сих пор не 
работают ни 
детский сад, 
ни школа.



Установлены личности 51 организа-
тора массовых беспорядков в баш-
кирском Баймаке, произошедших 
после взятия под стражу в зале суда 
37-летнего Фаиля Алчинова (внесен 
в список террористов и экстреми-
стов. — Ред.). Зачинщиков обвиняют 
в неповиновении силам правопо-
рядка и актах дезорганизации у 
суда. Сам Алчинов получил 4 года 
общего режима по статье 282 ч. 1 УК 
РФ «Возбуждение ненависти либо 
вражды, унижение человеческого 
достоинства».
«Все дело не в политике, а в эколо-
гии», — обьясняет ситуацию извест-
ная башкирская правозащитница 
Альмира Жукова.

Алчинова обвиняют в том, что на офици-
ально санкционированном народном сходе в 
апреле этого года в деревне вблизи Баймака 
он сказал речь на башкирском языке, которую 
местные чиновники интерпретировали так, что 
эколог якобы потребовал прогнать из Башки-
рии представителей некоторых кавказских и 
азиатских народов, в частности армян.

«Речь шла исключительно о решении 
экологических проблем, — считает Жукова. 
— Дело в том, что землю в том районе отда-
ли частникам, и те разрабатывают карьеры 
для поиска золота, при этом, как объясняют 
местные, не соблюдаются никакие экологи-
ческие нормы».

Золото здесь искали и во времена 
СССР. В прежние времена, когда начина-
лись разработки, жителям обычно выдавали 

компенсации, переселяли в новые квартиры 
в городе. Сейчас же ситуация кардинально 
изменилась. 

Когда разрабатывали предыдущий ка-
рьер, в округе высохли все реки. Жители села 
вынуждены были копать колодцы глубиной 
30 метров, потому что только так можно было 
добыть питьевую воду. Страдают животные, 
болеют люди…

На месте еще одного поселка Кульюртау 
в 7 километрах от Баймака уже остался только 
открытый карьер, уже на подъзде к которому 
чувствуется невыносимый запах серы.

Сейчас собираются рыть землю прямо 
рядом с селом, деревенское кладбище под 
угрозой. В некоторых населенных пунктах, 
как сообщают, золото добывают без соот-
ветствующих лицензий. Выдают документы 
якобы на геологическую разведку местности, 
но сразу начинают работы по добыче.

Жители, естественно, возмущаются. Так, 
28 апреля в деревне Ишмурзино собралось 

около 1000 человек, приехавших из разных 
районов республики и даже бывшие мест-
ные из Москвы. Сход был санкционирован, 
на въезде в деревню со стороны Баймака 
дежурила полиция. Именно там и была якобы 
сказана Алчановым «крамольная фраза».

Того же Алчанова характеризуют как 
вполне себе адекватного экологического 
активиста и даже отца четырех детей.

До сегодняшнего дня эколог находил-
ся на свободе. Но после его заключения 
под стражу в зале суда и начались несанк-
ционированные массовые протесты. При 
этом многие искренне не понимают, что 
такого страшного хотят люди? Всего лишь 
неукоснительно соблюдать федеральное за-
конодательство. Пить чистую воду и дышать 
свежим воздухом. 

Не очень понятно, как о том, что проис-
ходит, доложили в Москву, на каком языке 
и как конкретно интерпретировали проис-
ходящее, что из центра срочно прислали 
силовиков.

Между тем экологическая проблема-
то никуда не рассосалась, просто пружи-
на для возможного диалога сжалась еще 
сильнее.

Кстати, это далеко не первое экологи-
ческое выступление в Башкирии. Десять лет 
назад здесь массово протестовали против 
строительства одного западноевропейского 
завода, производящего неоднозначную для 
здоровья продукцию. Люди пять месяцев 
жили в палатках рядом со стройкой, но в 
результате с активистами договорились, а 
завод все равно начал свою работу.

Екатерина САЖНЕВА.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. «Мое уважение!» в речи молоде-
жи. 4. Книга лучших стихов поэта. 
10. Товар, уже прошедший через 
кассу. 11. Новая жизнь на старом 
пне. 13. Половинка крыши под углом. 
14. Орудие пастуха для отстающей 
коровы. 15. «Орудие пытки» в ка-
бинете стоматолога. 16. Пишущая 
братия, прибывшая на брифинг. 
18. Мудрец, довольный работящей 
снохой. 20. Сольный «спектакль» 
эстрадной певицы. 22. Крапинка 
на носу рыжей девчушки. 23. Дочка, 
которая вместо обеда ест конфеты. 
24. Коллега историка, копающийся 
в земле. 27. Веселый хаос на горке с 
ребятней. 30. Сударь, закруживший 
даму в вальсе. 32. Навыки вышко-
ленного слуги. 34. Крупная добыча 
пещерных охотников. 35. Отверстие 
под топкой, через которое посту-
пает воздух для усиления тяги при 
горении. 36. Клятва богача раздать 
капитал за исцеление. 38. Скорост-
ной режим на пробежке. 39. Снимок, 
который требует хирург. 40. «Вы-
деленная полоса» для пешеходов. 
41. Сеятель раздора в коллективе. 
42. Свитер без воротника в стиле 
casual.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. «Пригоршня» звезд, разбросан-
ная по небу. 2. «Обойма» бревен для 
сплава по реке. 3. Мини-цветник «в 
обрамлении» газона. 5. Самоходное 
судно небольших размеров, предна-
значенное для различных перевозок в 
порту. 6. Обязательный признак экс-
тремального спорта. 7. «Рога и копыта» 
великого комбинатора. 8. Несколько 
упражнений перед тренировкой. 9. 
Обжаренный в сухарях кусок говядины. 
10. Ошибка фигуристки, получившей 
дидакшен. 12. Облегченный вариант 
реверанса. 17. Середина пляжа, где 
не укроешься от жара. 19. «Литератур-
ная» игра в вопросы-ответы. 20. Кожа-
ная находка, обрадовавшая нищего. 
21. Колхозный «конь», требующий со-
лярки. 25. Художник, корректирую-
щий фотопортреты. 26. Мясо, которое 
тушат с черносливом. 27. Единица 
счета электроэнергии. 28. Грабитель 
в покинутых беженцами домах. 29. 
Городской транспорт без рельсов и 
«рогов». 31. «Пистолетик» со скоба-
ми из канцтоваров. 33. Равнодушие 
к окружающему миру. 34. «Сборка» 
кадров фильма. 37. Задание с вариан-
тами ответов от психолога. 38. Первый 
«раунд» матча футболистов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Мазурка. 4. Плагиат. 10. Валенки. 11. Епископ. 13. Клин. 14. Горе. 15. 
Локомотив. 16. Ретушь. 18. Анкета. 20. Сплетня. 22. Языковед. 23. Вино-
тека. 24. Отчество. 27. Экспонат. 30. Артикль. 32. Сатрап. 34. Галифе. 35. 
Размолвка. 36. Люкс. 38. Фора. 39. Анамнез. 40. Перепад. 41. Красота. 
42. Марафон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Мошкара. 2. Улан. 3. Кремль. 5. Листва. 6. Грог. 7. Телепат. 8. Лизоблюд. 
9. Ледостав. 10. Виртуоз. 12. Помещик. 17. Шпаклевка. 19. Неотложка. 20. 
Схватка. 21. Ясность. 25. Тактика. 26. Оптимизм. 27. Эвкалипт. 28. Антипод. 
29. Всплеск. 31. Мегафон. 33. Примат. 34. Газета. 37. Снос. 38. Фата.
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Муж Толечка,
Со СВЯТКАМИ, с Крещением!
Дуэт с ПОБЕДОЙ Наш,
С Богоявлением!

Нам Благ, Удач,

Успехов, ВЕК Здоровья!
Верная Зиночка с любовью

www.veved.ru
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Как холестерин — органическое 
соединение, содержащееся в клеточ-
ных мембранах, — может быть связан 
с развитием болезни Альцгеймера, 
выяснила группа из трех российских 
научных организаций. Поподробней о 
работе «МК» рассказал доцент кафе-
дры физики живых систем МФТИ Олег 
Батищев. 

Ученые давно обнаружили взаимосвязь 
развития старческого нейродегенеративного 
заболевания с наличием так называемых ами-
лоидных бляшек на поверхности нейронов. Это 
отложения белка бета-амилоида в сером ве-
ществе головного мозга, которые образуются 
на мембранах клеток. Теперь ученые впервые 
проверили, как могут влиять на их образование 
другие компоненты мембран. 

— Олег, давайте разберемся по по-
рядку. Что это за белки — бета-амилоиды, 
и откуда они берутся?

— Из своих «здоровых» предшественников, 
которые изначально имеются в нейрональных 
клетках и отвечают за наши когнитивные функ-
ции — за память, передачу сигналов в нервных 
клетках и пр. Есть определенные ферменты, 
которые с ними взаимодействуют. В норме это 
взаимодействие необходимо для работы мозга, 
но когда происходит какое-то нарушение, будь 
то генетическая мутация или гипоксия (кисло-
родное голодание), то получается, что фермен-
ты начинают отрезать от предшественников 

бета-амилоидов «неправильные кусочки». Эти 
кусочки со временем и превращаются в бляш-
ки, которые ассоциируются у большинства 
ученых с болезнью Альцгеймера. 

— И что же выяснила ваша группа?
— Сотрудники Института физической 

химии и электрохимии им. А.Н.Фрумкина 
РАН, Института биоорганической химии им. 
М.М.Шемякина и Ю.А.Овчинникова и Москов-
ского физико-технического института впервые 
изучили влияние на белок предшественник 
бета-амилоида других компонентов мембраны 
нейрональной клетки. В первую очередь мы 
сосредоточили свое внимание на липидном 
составе, а именно — холестерине. Сначала мы 
поняли, что он влияет на расположение белка в 
мембране. Холестерин как бы выталкивает из 
мембраны и делает доступным для фермен-
тов именно те «неправильные участки», кото-
рые впоследствии превращаются в бляшки. 
Мы показали, какой конкретно участок белка 
взаимодействует с холестерином в мембране 
и может быть критическим для формирования 

бляшек. Если это действительно так (нам надо 
еще поработать, чтобы это получше доказать), 
то в будущем можно будет рассматривать эти 
участки белка предшественника бета-амилоида 
как мишень для лекарственных препаратов. 
Условно говоря, можно будет химическим пу-
тем воздействовать на них, чтобы они снова 
«спрятались» и не стали доступной добычей 
для ферментов.

— Можно ли уже сейчас, основываясь 
на ваших предварительных выводах, ска-
зать, что к болезни Альцгеймера может 
приводить повышенный холестерин?

— Пока нет — мы не рассматривали в на-
шей работе количество холестерина в крови. 
Мы просто смотрели взаимодействие этого со-
единения с предшественником бета-амилоида 
в клетке. Но учитывая то, что липидный состав 
клетки все-таки влияет на образование бля-
шек, можно предположить, что в будущем мы 
сможем подобрать такую диету, которая будет 
замедлять развитие болезни Альцгеймера. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

БЛЯШКИ 
СТАРОСТИ
Российские ученые обнаружили 
возможный «ускоритель» 
болезни Альцгеймера

В ДК «Рассвет», где Лев Семено-
вич читал свои стихи, на прощании 
собралось более тысячи человек. 
Несли цветы, у гроба и траурного 
фото их с трудом удавалось сло-
жить. Он буквально утопал в цветах. 
Вспоминали легендарные карточки 
Рубинштейна, которые стали новым 
словом в литературе второй по-
ловины XX века, его ироничный, 
добрый нрав и то ощущение любви 
и тепла, которое оставалось после 
каждой встречи с ним.

Многие пришли в ДК «Рассвет», но еще 
больше людей выходили на связь с Москвой 
через онлайн и вспоминали о том, каким 
знали Льва Семеновича. Из этих многочис-
ленных отзывов, которых набралось за двух-
часовую церемонию не меньше пары сотен, 
складывается его портрет, как его карточки 
складывались в романы. 

«После его ухода наступило чувство фраг-
ментарности мира» (Ирина Прохорова). 

«Он оказался самой прочной опорой в 
нашем расшатанном мире и останется такой 
опорой в моей и всеобщей памяти» (Евгений 
Асс).

«Лёву я очень любила и повторяла ему 
это, когда он был в коме» (Лиза, внучка 
поэта).

«Он обладал удивительным даром — 
помнить о своем смехе. Он часто расска-
зывал, мы так смеялись… Его присутствие 
придавало происходящему огромную зна-
чимость. У него был музыкальный слух — он 
слышал шум времени» (Вадим Жук).

Два часа, что длилась церемония, в 
атмосфере витала та самая легкость и те-
плота, свойственная человеку и поэту Льву 
Рубинштейну. В воздухе парило несколько 
серебряных конфетти, оставшихся с какого-
то прошлого мероприятия. И казалось — это 
перформанс, устроенный самой природой в 
память о московском концептуалисте, поэте, 

который так интересно умел собирать из 
фрагментов нечто большое, целостное, 
глубокое.

Перед тем как раввин совершил про-
щальный ритуал, прозвучало стихотворе-
ние «Мне приснилось» Льва Рубинштейна, 
записанное на одном из его поэтических 
вечеров:

«Мне приснилось, что нам всем жить при-
ходится наощупь: здесь лазейка, тут забор, 
там стена добротной кладки… И проходит 
наша жизнь — от решенья до сомненья, от 
кивка до междометья, от мечты до маяты… 
Снилось, будто свет погас где-то там, посе-
редине. И уже не слышен глас вопиющего в 
пустыне. И развеялось тепло — не вернуть 
его обратно…»

Почти десять минут собравшиеся слы-
шали голос поэта, глядя на его фото, транс-
лировавшиеся на экране, подходили к гро-
бу, говорили последние слова. После чего 
крышку закрыли. Лев забрал с собой свою 
последнюю книгу — «Бегущая строка». Она 
ушла в типографию уже после трагического 
ДТП, случившегося 8 января: когда поэт пере-
ходил дорогу, его сбила машина. В те дни, 
когда он боролся за свою жизнь, не приходя в 
сознание, каким-то чудом удалось отпечатать 
этот экземпляр, который теперь отправился 
с ним в последний путь.

Мария МОСКВИЧЕВА.

На первой в этом году пресс-
конференции министр культуры Ольга 
Любимова назвала количество по-
сетителей российских кинотеатров, 
федеральных музеев и театров в 
«длинные выходные». «Единственным 
затруднением стал мороз», — заявила 
Любимова, подчеркнув, что очереди 
в Третьяковку в минусовую погоду 
стали поводом для общения с руко-
водством галереи. Но в целом все 
обошлось, и отечественную культуру 
не заморозило. Мало того, она почти 
оправилась от ковида — о чем свиде-
тельствуют озвученные данные.

За восемь новогодних дней, по сло-
вам Любимовой, 15 млн россиян пришли в 
кинотеатры («цифра очень напоминает до-
пандемийный период», — говорит министр). 
Миллион человек побывали в музеях, причем 
каждый пятый посетитель — дети. Лидерами 
среди музеев по востребованности стала 
Третьяковка (102 тыс. гостей), Эрмитаж (94 
тыс.), Царское Село (90 тыс.), а также Русский 
музей, Исторический музей, Музей мирового 
океана в Калининграде, Пушкинский музей и 
Музей Московского Кремля. Выросла посе-
щаемость и музеев-заповедников в Суздале 
и в Новгороде Великом.

Федеральные театры также поставили 
рекорд — 230 тысяч зрителей (на 20% больше, 
чем в 2023-м). Это означает, что последствия 
карантинных месяцев, для которых нормой 
стали ограничения на заполняемость залов, 
полностью изжиты. 

Кстати, в Луганске за неделю с хвостиком 
российские цирки дали 24 представления для 
30 тысяч зрителей. 

В целом работу на «новых территориях» 
Любимова не оставила без внимания, но уже 
подводя итоги прошлого года, а не занимаясь 
праздничной статистикой. 77 музеев в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской областях 
получили новое оборудование и/или обновле-
ние экспозиции. Шефство над учреждениями 
четырех принятых в состав РФ регионов взял 
71 федеральный музей — то есть примерно 
по одному на каждый.

Главное, из того, что сделано, — это от-
крытие в Донбассе столичным Музеем Андрея 
Рублева выставки репродукций русских икон 
(в городе Волноваха). В Шахтерске в коллед-
же кино и телевидения создан Музей кино 
им. Ханжонкова и кинотеатр, доступный не 
только для творческой учащейся молодежи, 
но и для местных жителей. ГИМ восстановил в 
ЛНР Музей донского казачества, а Бахрушин-
ский музей в Дебальцеве сделал постоянную 
экспозицию «Русская сказка на театральной 
сцене».

Не менее важным процессом стоит при-
знать интеграцию в общероссийское образо-
вательное пространство донбасских вузов, 
занимающихся подготовкой кадров в сфере 
культуры. Речь о Луганской академии культуры 
и искусств им. Матусовского и Донецкой музы-
кальной академии им. Прокофьева. Теперь они 
официально — федеральные государственные 
образовательные учреждения. 

Иван ВОЛОСЮК.

КУЛЬТУРУ НЕ ЗАМОРОЗИЛО
Сколько людей посетили кинотеатры, 

театры и музеи за «длинные выходные»

«Без него чувствуется 
нехватка воздуха»: 
в Москве простились 
со Львом Рубинштейном

УЛЕТЕЛ БЕГУЩЕИ СТРОКОИ

Получить визу в ЕС россиянам стало 
проще — этой радостью делятся в те-
матических чатах туристы, подавшие 
на шенген в новом году. Рекорд на 
сегодня — заветный штамп от Испании 
всего за три дня. Выслушав счастлив-
чиков, мы поинтересовались у экспер-
тов, просто ли это везение или устой-
чивая тенденция? 

— Я в шоке! — делится везунчик, радуясь 
скорости, с которой ему выдало визу испанское 
консульство в Москве. — 9-го записался, 10-го 
подал документы, а 15-го получил паспорт с 
визой — и это без каких-либо «помогаторов». 

Из чатов, посвященных заветному штампу, 
видно, что этот счастливчик не одинок. «Мне ис-
панцы за 4 дня оформили, причем дали мульти-
визу на 2 года», — сообщает другая жительница 
Москвы. Испанское консульство с самого на-
чала санкций к РФ со стороны ЕС было одним из 
наиболее лояльных к российским просителям 
виз: отказы получали единицы, большинству 
без проблем давали многократные визы сроком 
до полугода под даты поездки. Но все же сроки 
оформления занимали от недели до двух, а в 
большинстве случаев ровно 14 рабочих дней. 
С чем же связано «потепление»?

— После новогодних каникул не так много 
заявителей, это одна из причин, — считает 
Алексей, визовый посредник в деле шенгена. 
— Слоты (окна для очной подачи документов. 
— Авт.) и сейчас есть, если подадите прямо 
сейчас, то получите быстро. Еще открылись 
визовые центры в регионах, что облегчило 
работу центральной визовой службе. 

Перед рождественскими каникулами 
визовый центр Испании действительно на-
чал активно восстанавливать работу своих 

региональных филиалов. Заработал перед 
Новым годом самарский филиал, который 
довольно оперативно «ошенгенил» многих 
желающих, — об этом с радостью сообщают 
россияне, которым удалось вывезти детей 
на каникулы. Сегодня открытия филиалов 
BLS International (визовые службы ЕС. — Авт.) 
ожидают жители Казани, Ростова-на-Дону, 
нижегородцы и новосибирцы. 

— Это еще снизит нагрузку на визовые 
центры Москвы и Питера, — уверены те самые 
«помогаторы», без помощи которых в насту-
пившем году уже многие обошлись. 

И добавляют, что «к хорошему россия-
не привыкают быстро» и уже просят помощи 
не просто в получении визы под поездку, а 

двухлетних мультивиз. А судя по результатам, 
это становится реальностью — и не только с 
Испанией. 

— Я получила трехлетнюю визу от Италии, 
— ликует москвичка Светлана. — Обращалась 
к посреднику, ждала две недели, но на такую 
удачу все равно не рассчитывала! 

Сюрпризы в скорости оформления и в 
сроках действия шенгена в наступившем году 
преподнесли также Греция (менее чем за не-
делю) и Франция (не быстро, но выдает даже 
«новичкам», прежде не имевшим виз ЕС). А 
Италия «побила рекорд» по длительности, вы-
дав за неполный январь 2024-го россиянам 
больше двух- и трехлетних мультивиз, чем все 
прочие страны Шенгенской зоны. 

— На Францию сложнее подать докумен-
ты, — резюмирует визовый посредник Алексей, 
— есть сложности с записью. Зато в новом 
году Франция дает визы даже новобранцам 
вообще без шенгена в паспортах. У Испании, 
Франции и Италии в 2024-м пока не было ни 
одного российского отказника. 

Опрос других визовиков показывает, что в 
целом шенген действительно подобрел к рос-
сиянам: без проблем ставят нам визы Греция, 
Венгрия, Германия, Швеция, Австрия, Пор-
тугалия, Швейцария. У каждой страны есть 
своя специфика, но в январе все желающие 
получить в паспорт въездной штамп от этих 
стран преуспели. 

— Идет потепление, — на условиях ано-
нимности делятся в российском представи-
тельстве в Брюсселе. — Пока на уровне обыч-
ных граждан и в Европе, и в России, и это уже 
отразилось на состоянии туризма. Взять и 
махнуть в Европу россиянину, конечно, еще 
не так просто, как до пандемии, но уже и не 
так сложно, как год назад. 

На заметку интересующимся от визовых 
экспертов: по состоянию на январь быстрее 
всех рассматривают заявки Испания и Греция 
— в пределах недели. Греческое консульство 
в Питере, по наблюдениям, ставит более дли-
тельные визы, чем московское. 

Венгрия ставит россиянам годовые муль-
тивизы, но документы рассматривает 2–3 не-
дели и может проверить предоставленную 
просителем бронь отеля.

Франция сейчас рассматривает около 2 
недель, но буквально вчера выдала пятилетний 
шенген россиянке, у которой до этого было 
всего два полугодичных. 

Жанна 
ГОЛУБИЦКАЯ.
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«Получил визу за три дня»

Чем вызваны массовые 
беспорядки в Башкирии?
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Начать следует с фамилии, а точнее — с 
псевдонима. Ведь в титрах указан именно 
сценический псевдоним, под которым этот 
артист и запомнился зрителям. На самом 
же деле от отца Константин Борисович, ро-
дившийся в октябре 1933-го, унаследовал 
фамилию Швабауэр. Однако позднее, когда 
молодой человек «пошел по актерской части», 
возникли опасения, что такая фамилия может 
осложнить ему путь к успеху и построению пу-
бличной карьеры. Пришлось найти замену.

Сколько лет Холтоффу

Звездный час актера Желдина наступил 
в 1973 году, после того, как советским теле-
зрителям впервые показали фильм «Семнад-
цать мгновений весны». С тех пор «визитной 
карточкой» Константина Борисовича стала 
роль оберштурмбаннфюрера СС Вильгельма 
Фердинанда Холтоффа. 

Именно с сериалом Та-
тьяны Лиозновой связа-
ны несколько «спрятав-
шихся» от большинства 
из нас секретов замеча-
тельного артиста.

Но начнем с того, что, 
оказывается, «Холтофф» и 
«Штирлиц» были знакомы 
друг с другом и даже «слу-
жили» вместе еще за десять 
с лишним лет до того, как 
появилась киносага про со-
ветского суперразведчика. В 
1960-м эта пара актеров сня-
лась в фильме известного ре-
жиссера Михаила Швейцера «Мичман 
Панин». Только там герои Вячеслава Тихонова 
и Константина Желдина носили иные имена: 
соответственно, мичмана Василия Панина 
и его сослуживца на крейсере «Елизавета» 
барона фон Лемке-второго (как видим, оба 
тоже офицеры, но Российского император-
ского флота).

А теперь интересный момент, связанный 
с анкетными данными желдинского персо-
нажа из «Семнадцати мгновений», который 
корреспонденту «МК» удалось обнаружить, 
лишь проявив максимальную наблюдатель-
ность и зоркость. 

Итак, в 1-й серии фильма перед глазами 
зрителя предстает документ, содержание 
которого читает за кадром своим вкрадчи-
вым голосом Ефим Копелян: «Совершенно 
секретно… Характеристика на члена НСДАП 
с 1938 года Холтоффа Вильгельма Ферди-
нанда, оберштурмбаннфюрера СС (IV отдел 
РСХА)…» На экране нам демонстрируют крупно 

фрагмент — несколько 
переведенных на рус-
ский язык строчек. Но 
перед тем показан — 
мельком — общий вид 
бутафорского «доку-
ментального свиде-
тельства» (как объ-
ясняют специалисты, 

в действительности спец-
службами Третьего рейха составление 

подобных характеристик не практиковалось) 
с фотографией самого Холтоффа, печатью и 
текстом, напечатанным по-немецки. 

Сделав стоп-кадр и рассмотрев его, ав-
тор этих строк обнаружил, что в немецком 
машинописном «подлиннике» упомянут год 
рождения эсэсовца — 1921-й. Таким образом, 
получается, что на период разворачивающих-
ся в сериале событий персонажу Констан-
тина Желдина было всего-навсего 24 года! 
Учитывая то, с каким «скрипом» зачастую 
повышали в звании офицеров СС, следует 
признать: Холтофф совершил прямо-таки 
головокружительную карьеру, дослужившись 
к концу войны до оберштурмбаннфюрера 
— подполковника по армейским меркам. 
Для сравнения — Штирлиц, считавшийся у 
начальства очень ценным специалистом, к 
своим 45 был штандартенфюрером — пол-
ковником, то есть лишь на одну ступеньку 
выше по званию своего ретивого коллеги 
Вильгельма Фердинанда, годящегося ему 
фактически в сыновья.

Думается, упомянутый факт можно счи-
тать просчетом кого-то из тех членов съе-
мочной группы, которые занимались матери-
альной частью. Недоглядели за подготовкой 
документа-реквизита, надо было Холтоффа 
«состарить», напечатав в характеристике вме-
сто «1921» хотя бы «1911» (наверное, попросту 
машинистка допустила опечатку). К слову 
сказать, в таком случае и актер, выбранный 
на эту роль, больше соответствовал бы по 
возрасту своему персонажу. Ведь во время 
съемок «Семнадцати мгновений» Константину 
Желдину было уже под 40. 

Холостой удар

Едва ли не главный вопрос, который воз-
никает у зрителей после просмотра эпизодов 
знаменитого сериала, где фигурирует желдин-
ский эсэсовец, — как же актер выжил в запо-
минающейся сцене, когда Тихонов-Штирлиц 
шарахнул его коньячной бутылкой по голове? 

Киношный Холтофф, насколько можно 
судить по кадрам фильма, просто вырубился 
после такого удара и получил вдобавок кро-
воточащую рану на голове, и имел весьма 
жалкий вид, будучи сверху облит дорогим 
напитком. А что в реальности с Константином 
Борисовичем-то стало на съемках столь экс-
тремальной сцены?

Сразу следует всех успокоить: артист 
нисколечко не пострадал.

Сам Желдин годы спустя говорил, что 
для эпизода заранее приготовили некую 

восковую бутафорскую бутылку, однако Ти-
хонов отказался ее использовать, опасаясь 
все-таки нанести травму партнеру. Пришлось 
демонстрировать процесс «нейтрализации» 
подосланного Мюллером провокатора, вос-
пользовавшись хитростями монтажа. Это 
«волшебное средство» помогло скрыть ре-
ально происходившее действие: Штирлиц, 
замахнувшись, опустил бутылку мимо головы 
Холтоффа. 

На экране все выглядит весьма правдо-
подобно. Сначала показаны оба персонажа. 
Советский разведчик, подойдя сзади, с раз-
маху направляет свое импровизированное 
оружие, как может показаться, в сторону 
макушки сидящего за столиком нежданного 
гостя. Но тут же камера начинает наезд на 
лицо Штирлица, беря его все более крупным 
планом, а Холтофф при этом вовсе исчезает 
из поля зрения, остается где-то внизу. Как 
результат — удар стеклянной «колотушкой» по 
голове оберштурбаннфюрера, якобы произо-
шедший в следующий миг, зритель не видит 
(на самом деле бутылка благополучно мино-
вала Желдина). Слышен лишь записанный 
на фонограмму треск крошащегося стекла 
и шорох разлетающихся осколков. А затем 
сразу подмонтированы кадры, где оглушен-
ный и облитый коньяком эсэсовец падает 
на стол.

Все увиденное в этом эпизоде 8-й серии 
подтверждает вроде бы слова Константина 
Борисовича о том, что на съемочной площадке 
его с подачи Тихонова решили пожалеть и 
Вячеслав Васильевич нарочито промазал, 
махнув бутылкой рядом с головой своего 
партнера.

Однако работавшая на «Семнадцати 
мгновениях» художником по костюмам Мари-
ам Быховская, с которой довелось беседовать 
автору этих строк, вспомнила об ином. Кол-
леги из съемочной группы ей рассказывали, 
что тогда сделали несколько дублей столь 
«убойной» сцены, и по крайней мере один раз 
Штирлиц все-таки ударил Холтоффа «стекло-
тарой» — но не настоящей, а бутафорской. 

Исходя из услышанного от Мариам Алек-
сандровны, можно предположить: перед объ-
ективом камеры был выполнен трюк с так 
называемой «сахарной бутылкой». Суть его 
корреспонденту «МК» пояснил в свое время 
известный советский каскадер Владимир 
Жариков. 

«Эпизоды, когда, согласно сценарию, 
один актер бьет другого по «кумполу» бутыл-
кой, отнюдь не редки. Их можно увидеть и в 
кино, и на театральной сцене. Для исполне-
ния такого фокуса запасаются предметами, 
сделанными из «сахарного», или, по-другому, 
«каскадерского» стекла.

Сейчас в качестве материала стали ис-
пользовать специальный пластик. А раньше 
название вполне соответствовало физической 
сути. Бутылку изготавливали, точнее сказать 
— отливали, из густого сиропа, основной 
ингредиент которого именно сахар. После 
застывания получался такой леденец, кото-
рому придана необходимая форма (в обсуж-
даемом здесь случае — форма коньячной 
бутылки. — А.Д.).

«Стекло» из сахара, конечно, не обладает 
той прозрачностью, что настоящее стекло, оно 
имеет коричневый оттенок (однако, если по 
сюжету в бутылке должен находиться коньяк 
или другая темная жидкость, эта особенность 
совершенно не заметна зрителю). Вдобавок 
данный реквизит требует весьма бережного 
обращения с ним, кроме того он «скоропортя-
щийся». «Сладкая» бутафорская бутылка при 
нагреве размягчается, становится липкой и 
даже начинает деформироваться. То есть ак-
тер должен ею орудовать быстро, иначе из-за 
волн жары от мощных софитов, включенных на 

съемочной площадке, от тепла человеческих 
рук спецбутылка может «поплыть». А это, чего 
доброго, в кадре станет заметно, да и пальцы 
потом отмывать придется. 

Упомянутые минусы компенсируются 
достигаемым с помощью такого изделия 
внешним эффектом. «Сахарная» бутылка 
при самом слабом ударе или небольшом 
нажатии рассыпается на кусочки. Причем 
ее осколки, в отличие от настоящего стекла, 
не имеют острых углов, способных поранить. 
Однако, даже с учетом сказанного, бить та-
ким бутафорским предметом надо все-таки 
умеючи. Нападающий должен выполнить 
удар с задержкой — то есть, когда бутылка 
приближается к голове жертвы, замедлить 
движение руки. Тогда удастся ограничиться 
лишь легким, совершенно безболезненным 
хлопком по макушке партнера, которого впол-
не достаточно, чтобы «сахарная» бутылка 
разлетелась вдребезги».

Если верить информации, услышанной 
от Быховской, становится ясно, что, сняв два 
принципиально разных варианта этого «удар-
ного» кинофокуса — со специально промахи-
вающимся Штирлицем и с использованием 
бутафорской бутылки, — Татьяна Лиознова 
при монтаже 8-й серии фильма все-таки пред-
почла именно первый из них.

Увы, узнать точно все подробности о 
съемке впечатляющей сцены из «Мгнове-
ний», которую зрители так хорошо запомнили, 
теперь уже вряд ли удастся. Но в любом из 
описанных случаев Константин Желдин от 
рук Вячеслава Тихонова, как вы понимаете, 
не мог пострадать. 

Ювелир и еще четыре 
контрразведчика

Это из перечня ролей заслуженного ар-
тиста РСФСР Константина Желдина.

Изучая фильмографию актера, можно 
убедиться, что ему довелось не один раз 
участвовать в фильмах, являющихся экра-
низацией произведений Юлиана Семенова 
из цикла, объединенного сквозным персо-
нажем — разведчиком-нелегалом Максимом 
Исаевым.

Еще до «Семнадцати мгновений», в 1967 
году, Константин Борисович снялся в сериа-
ле «Майор «Вихрь», который тоже посвящен 
событиям Великой Отечественной. Фильм 
рассказывает о том, как советская разведы-
вательная группа, будучи заброшена в немец-
кий тыл, смогла предотвратить задуманную 
гитлеровским командованием операцию по 
уничтожению древнего Кракова. 

В одноименном романе Семенова Исаев-
Штирлиц присутствует, однако при подго-
товке сценария писатель убрал из него все 
события, связанные со знаменитым кино-
разведчиком: время Штирлица — полков-
ника Максима Максимовича Исаева еще не 
пришло, он остался за кадром. А Желдин в 
«Майоре «Вихре» сыграл эпизодическую роль 
гестаповца, который занимается проверкой 
члена разведгруппы Коли, пытающегося ле-
гализоваться среди оккупантов.

Участие, хотя и мимолетное, Констан-
тина Борисовича в этой завоевавшей попу-
лярность у зрителей трехсерийной картине 
получило весьма весомое продолжение, 
украсившее фильмографию актера. Уже год 
спустя режиссер «Вихря» Евгений Ташков 
пригласил Желдина сниматься в своем новом 
большом проекте. Так артист попал в эпо-
хальный сериал «Адъютант его превосходи-
тельства». Он сыграл там белогвардейского 
капитана-контрразведчика Виктора Осипова. 
Роль этого абсолютно отрицательного пер-
сонажа получилась у актера очень яркой и 
запоминающейся. Интересно, что, согласно 
первоначальному варианту Ташкова, Оси-
повым должен был стать Юрий Соломин. 
Однако потом Юрия Мефодьевича «повы-
сили» до исполнителя главной роли — ка-
питана Кольцова, а жестоким помощником 
начальника контрразведки Щукина вместо 
него стал Желдин. 

По воле режиссеров кинематографи-
ческий путь Константина Желдина много 
лет спустя после «Семнадцати мгновений» 
вновь пересекся со Штирлицем, только уже 
в другой его ипостаси. 

При этом силой всемогущего кино Кон-
стантину Борисовичу довелось перенестись 
во времени не вперед, а назад. В 2009 году он 
снялся в историко-приключенческом сериа-
ле «Исаев», основой для сценария которого 
послужили два романа и рассказ Юлиана 
Семенова о чекисте-разведчике Максиме 
Максимовиче Исаеве. Только на сей раз этому 
супергерою до превращения в штандартен-
фюрера Штирлица еще далеко: ведь собы-
тия, показываемые в фильме, происходят 
в начале 1920-х гг. Персонаж, сыгранный 
прежде В.Тихоновым, теперь воплотил на 
экране другой актер: Исаевым в молодости 
стал Даниил Страхов. А Константину Желдину 
досталась роль Николая Пожамчи — ювелира, 
главного оценщика Гохрана, замешанного в 
краже оттуда драгоценностей. 

Среди десятков киноролей Желдина есть 
еще несколько таких, где ему выпало после 
«Семнадцати мгновений» играть немецких 
офицеров — сотрудников гестапо. Пригля-
нулся он в этом амплуа режиссерам.

Почти одновременно с сериалом Татья-
ны Лиозновой был закончен фильм Степана 
Пучиняна «Схватка», посвященный работе 
советского разведчика в годы войны. На сей 
раз Константин Борисович получил предло-
жение перевоплотиться в гестаповца майора 
Крафта.

А еще три года спустя зрители увидели 
двухсерийный «Фронт без флангов». Здесь 
опять сошлись творческие пути-дороги ста-
рых знакомых — Константина Желдина и Вя-
чеслава Тихонова. Однако сюжетный расклад 
при этом оказался несколько иным. Тихонов 
— экс-Исаев-Штирлиц — снова предстал в 
роли чекиста, только теперь у него имя иное 
— Иван Млынский, да и звание пониже: май-
ор. Он возглавляет отряд советских солдат и 
командиров, сражающихся с гитлеровцами 
в их тылу. Что касается Желдина, ему в оче-
редной раз довелось сыграть тихоновского 
«оппонента» — эпизодическую роль штурм-
баннфюрера СС Курта Шмидта. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ШТИРЛИЦА

Мирра Андреева продолжает приятно 
удивлять. На открытом чемпионате Ав-
стралии, первом в году турнире Большого 
шлема, она во втором круге буквально 
«порвала» шестую ракетку мирового рей-
тинга, представительницу Туниса Онс Жа-
бер. Для победы со счетом 6:0, 6:2 Мирре 
потребовалось всего 54 минуты.

Справедливости ради стоит сказать, что 
такой игры от россиянки ожидали. 2023 год 
она встречала на 293-м месте в рейтинге 

WTA. И за 12 месяцев совершила настоящий 
прорыв в своей карьере.

Все началось с финала юниорского тур-
нира Australian Open, где Мирра проиграла 
своей соотечественнице Алине Корнеевой. 
Эта неудача, из-за которой Мирра расплака-
лась на церемонии награждения (хотя многие 
посчитали бы такой результат просто заме-
чательным), только добавила ей спортивной 
злости. И дальше все пошло по нарастающей. 
В течение года юная спортсменка добилась 
выдающихся для своего возраста результатов 
на крупнейших международных турнирах. В 
том числе — на трех соревнованиях Большого 
шлема, где она дошла до третьего раунда 
«Ролан Гаррос» и до 1/8 финала на Уимблдоне, 

а затем одержала победу в первом раунде на 
Открытом чемпионате США.

2023 год Мирра завершала на 46-м месте 
в рейтинге WTA. 24 декабря вместе с Дании-
лом Медведевым, Андреем Рублевым и аме-
риканкой российского происхождения Софией 
Кенин в Абу-Даби она выиграла выставочный 
турнир «Мировая теннисная лига».

Немного отдохнув, юная теннисистка в пер-
вую неделю 2024 года дошла до четвертьфи-
нала в австралийском Брисбене. Чтобы затем 
отправиться покорять корты Мельбурна.

Одержав победу в первом круге Откры-
того чемпионата Австралии (АО) во взрос-
лом женском одиночном разряде, Андреева 
выиграла как минимум один матч на всех 
четырех турнирах Большого шлема в возрас-
те 16 лет. И повторила достижение Николь 
Вайдишовой, Тамиры Пашек и Коко Гауфф, 
которые являются единственными игроками 
в XXI веке, сделавшими это до достижения 
17-летнего возраста.

Более того, победив Онс Жабер 17 ян-
варя в возрасте 16 лет и 263 дней, Андреева 
стала самым молодым игроком Открытой 
эры, выигравшим первый сет со счетом 6:0 
против игрока из топ-10 на турнире Большого 
шлема.

Теперь в третьем круге АО ее соперницей 
будет 72-я ракетка мира, француженка Диана 
Парри, их встреча начнется в 3 часа утра по 
московскому времени 19 января.

● ● ●
Откуда же появилась эта новая звезда 

тенниса, как ее уже смело называют все ми-
ровые спортивные СМИ?

Мирра Андреева родилась 29 апреля 
2007 года в Красноярске. Ее мама, Раиса, 
является большой поклонницей тенниса, что 
и предопределило выбор вида спорта как 

самой Мирры, так и ее старшей сестры Эрики, 
тоже являющейся профессиональной тенни-
систкой. Начала играть в теннис в возрасте 
шести лет. Затем ее семья из Красноярска 
переехала в Москву, где у талантливых се-
стер было гораздо больше возможностей для 
профессионального роста. Затем Андреевы 
переехали в Канны, где стали заниматься в 
теннисной академии у Жана-Рене Лиснара. 
Причем в своих интервью Мирра не раз гово-
рила, что о смене спортивного гражданства 
речи даже не идет. 

В октябре 2022 года дебютировала в 
основной сетке тура WTA на турнире WTA 
250 в Тунисе, получив уайлд-кард. За 2022 год 
выиграла четыре турнира ITF — в испанском 
Эль-Эспинаре, израильском Мейтаре и два 
в турецкой Анталье.

В конце 2023 года была признана нович-
ком года по версии WTA.

● ● ●
Президент федерации тенниса России 

Шамиль Тарпищев прокомментировал для 
«МК» успехи Мирры и других наших тенни-
систок в Австралии.

— Победа Мирры Андреевой над ше-
стой ракеткой мира во втором круге От-
крытого чемпионата Австралии стала для 
многих, и в первую очередь для россий-
ских болельщиков, приятной неожидан-
ностью. Или для вас ее победа сюрпризом 
не является?

— От Мирры сейчас все время ждут нео-
жиданностей. Потому что в прошлом году она 
начала показывать хорошие результаты. И не 
случайно вошла в топ-50 мирового рейтинга. 
Поэтому многие соперницы ее уже опасаются. 
Хотя ей только 16 лет. Рост ее мастерства идет 
поступательно. В этом плане она молодец. 
Главное — не форсировать события. Могу 

подчеркнуть, что концентрация внимания у нее 
феноменальная. Моторность. Раз есть мотор-
ность и функционалка, то есть и стабильность. 
Она играет быстро и смело. Цепко. Ее победа 
над Жабер из первой десятки рейтинга со 
счетом 6:0. 6:2 говорит сама за себя.

Мирру боятся. Она же, напротив, не боится 
и играет реально хорошо. В 16 лет быть 47-м 
номером рейтинга — хороший показатель ма-
стерства, элитой тенниса считается топ-50. 

— Мирра не единственная наша юная 
теннисистка, играющая в основной сетке 
женского разряда в Австралии. За по-
следний год появилось много молодых 
талантов как среди девушек, так и юно-
шей. Как удалось добиться такого успеха 
нашему теннису?

— Такое происходит уже не в первый раз. 
В золотое десятилетие нашего тенниса, с 
2001-го по 2010 год, периодически в первой 
десятке рейтинга были четыре российских 
теннисистки. Это говорит о системе и школе. У 
нас был небольшой спад с 2012-го по 2014 год, 
а так у нас подготовка молодых теннисистов 
на потоке. С начала 90-х годов прошлого века 
мы выиграли 36 турниров Большого шлема и 8 
кубков (3 Кубка Дэвиса и 5 Кубков Билли Джин 
Кинг. — «МК»). Мало кто может похвастаться 
такими достижениями.

В настоящее время мы перешли на си-
стемную подготовку молодежи посредством 
централизованных сборов и проведения со-
ревнований внутри страны, как в Советском 
Союзе. Это тоже дает результаты. В 2023 
году наши теннисисты выиграли 611 между-
народных турниров различного уровня в 69 
странах мира. И в основном это были победы 
нашей молодежи. Системность подготовки 
дает результаты.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТ

История невероятного, 
но закономерного 
успеха юной 
российской 
теннисистки

ОШЕЛОМИТЕЛЬНАЯ
МИРРА

ЗАЭКРАНЬЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.01.2024
1 USD — 88,3540; 
1 EURO — 96,0531.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Бабочкин (1904–1975) — актер и режиссер театра 
и кино, народный артист СССР
Евгения Образцова (1984) — артистка балета, прима-
балерина Большого театра, заслуженная артистка РФ
Виталий Савельев (1954) — министр транспорта РФ
Елена Тополева-Солдунова (1959) — директор АНО «Агент-
ство социальной информации»

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Крещенский сочельник
День рождения детского телевидения 
в России
1944 г. — в Москве открыта станция метро «Измайловская» 
(ныне «Партизанская»)
1974 г. — в СССР учреждены орден Трудовой Славы и медаль 
«Ветеран труда»
1979 г. — вводится в строй действующий магистральный 
газопровод «Союз» и третья очередь Оренбургского газо-
вого комплекса
2019 г. — два истребителя Су-34 столкнулись на Дальнем 
Востоке 

2019 г. — построен первый километр железной дороги к 
Крымскому мосту

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -18…-16°, днем -10…-8°. Облачно. Снег, 
местами сильный. Местами метель. Гололедица, снежные 
заносы. Ветер юго-восточный, 7–12 м/c, местами порывы 
15–20 м/c.
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца — 16.33, долгота 
дня — 7.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.
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Если бы бабка знала, сколько мы сэко-
номили на ее похоронах, она бы в канаве 
перевернулась.

Не хотел пить — а выпил! Вот это, я по-
нимаю, сила воли!

Сегодня вечером я обучал своих детей 
демократии, разрешив им проголосовать 
за то, какой фильм посмотреть и какую 

пиццу заказать.
Затем я выбрал фильм и пиццу, потому что 
деньги у меня.

— Дорогой, как тебе ужин?
— Отличный кисель.
— Это не кисель, это холодец.
— Да?! Тогда приготовь побыстрее кисель, 
я жутко заинтригован.

— Если ты не заплатишь, мы будем отправ-
лять тебе ее по кусочкам.
— Какая интересная служба доставки у ва-
шей пиццерии…
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подобных характеристик

Одна из первых 
громких утрат только 
что наступившего года 
— не стало долгожителя 
советского и российского 
кино Константина 
Желдина. Он запомнился 
зрителям своими ролями 
в нескольких поистине 
культовых фильмах, среди 
которых «Адъютант его 
превосходительства», 
«Семнадцать мгновений 
весны»… При этом жизнь 
актера и сыгранных им 
персонажей отмечена 
удивительными 
событиями и странными 
совпадениями. Расскажем 
здесь о некоторых 
тайнах «капитана» и 
«оберштурмбаннфюрера». 

ГЛАВНЫИ ОППОНЕНТ
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Онс Жабер 
благодарит 
Мирру 
за игру.

Мирра Андреева.

«Ударный» 
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К.Желдин — капитан Осипов.

нт несколько Думается упомян

Та самая характеристика 
на оберштурбаннфюрера 

СС Холтоффа.

Константин Желдин (в центре) 
в фильмах «Мичман Панин» 

(1960 г.)...
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...и «Ликвидация» (2007 г.).


